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ТРОФИМ В ГОРОДЕ!
Популярный автор-исполнитель Сергей Трофимов 

снимает у нас клип на новую песню «Народ»
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Входной «фильтр», пять регистрационных 
стоек, табло вызова, комфортная зона ожидания, 
пять оборудованных прививочных кабинетов, 
а также комната послепрививочного наблюдения. 
Здесь, в ожидании своей очереди, даже можно по-
смотреть фильм на больших мониторах. Впрочем, 
как свидетельствуют горожане, очередь движется 
быстро и досмотреть что-либо вряд ли удастся.

— Люди заходят и сразу удивляются, — опера-
тор Полина Чубарова, третьекурсница Иркутского 
медуниверситета, работает в прививочном пункте 
с момента открытия. — Отмечают, что в их по-
ликлинике много народу, а здесь свободно, хотя 
приезжают сюда не только иркутяне, но и жители 
Ангарска, Шелехова, Усолья, Черемхово. И даже 
из других регионов. Главное — здесь нет очередей 
и никто не возмущается.

Почему так происходит, становится понятно, 
когда видишь процедуру оформления пациентов. 
Каждый получает талон — номер своей электрон-
ной очереди, после чего проходит в зал ожидания. 
Здесь просторно, есть табло с оповещением и уже 
упомянутый телевизор.

Во время визита репортера «Иркутска» перед 
кабинетами иммунизации (их пять) своей очереди 
ждали человек десять. Как молодые, так и люди 
преклонного возраста.

— Удобно! — отвечает на вопрос «почему имен-
но Сибэкспоцентр?» иркутянин Андрей Божко. 
— Даже записываться предварительно не нужно. 
От коронавируса впервые прививаюсь, но в целом 
с процедурой знаком, поэтому даже не волнуюсь.

Беседу с Андреем прерывает автоматическое 
оповещение — подошла его очередь. Со словами: 
«Всего десять минут прошло» он уходит в кабинку, 
где его ждут врач и медсестра.

— А мне нравится, что здесь нет больных лю-
дей, — присоединяется к разговору посетительни-
ца Светлана Васильевна. — В поликлинику ведь 
приходят и те, у кого есть кашель и температура. 
Сюда же, в «Сибэкспоцентр», идут исключительно 
за прививкой, а значит, по-моему, — здоровые.

Эти слова подтверждает Вероника Клюева, за-
ведующая терапевтическим отделением ОГАУЗ 
ИМСЧ № 2 (иркутская медико-санитарная часть) 
— сотрудники именно этого отделения ведут при-
ем в выставочном центре.

— Для города открытие прививочного центра 
на базе «Сибэкспоцентра» — большое событие, 
— говорит Вероника Николаевна. — Мы очень до-
вольны, что губернатор Иркутской области и мэр 
Иркутска приняли такое решение. Даже в по-
ликлиниках порой нет таких условий, как здесь. 
В пункте чисто, уютно, безопасно. Логистика мо-
бильного прививочного центра строго продумана, 
чтобы максимально развести потоки. А главное 
— открытие центра помогло снять напряжение 
во всех других прививочных пунктах. Если где-то 
временно заканчивается вакцина, можно смело 
ехать к нам. У нас в наличии все вакцины — «Спут-
ник V», «Эпивак», «Ковивак» и «Спутник Лайт».

— Губернатор поставил задачу, — рассказы-
вает мэр Иркутска Руслан Болотов, — создать 
на базе «Сибэкспоцентра» дополнительный пункт 
вакцинации. Мы разработали маршрутизацию, 
установили оборудование. Благодарю руководство 
и персонал медсанчасти № 2 и сотрудников адми-
нистрации Иркутска, которые, не считаясь со сво-
им временем, четко и слаженно в кратчайшие 
сроки проделали огромную работу.

Глава Приангарья, кстати, был в числе первых 
пациентов этого мобильного пункта. Прививку 
от коронавируса Игорь Кобзев поставил себе 2 ав-
густа, отметив при этом отличную и слаженную 
работу как персонала, так и всего центра.

Алексей Зырянов
Фото Натальи Федотовой

14июля губернатор региона  
Игорь Кобзев и глава города 
Руслан Болотов приняли реше-

ние открыть прививочный пункт на базе 
одного из павильонов «Сибэкспоцент
ра» в микрорайоне Солнечный, и уже 
19 июля пункт начал свою работу. Репор-
терская группа «Иркутска» удивилась та-
кой оперативности, но, побывав в новом 
пункте вакцинации, убедилась: он рабо-
тает как часы.

Елена, студентка
Недели две назад поставила 

первую прививку. Перенесла 
хорошо! То, что центры вак-
цинации открывают, — это 
замечательно. А еще лучше, 
если бы люди сидели дома, 
а не веселились большими 
компаниями. Тогда бы нам 
удалось избежать второй  
и третьей волны коронавируса.

Дмитрий, инженер
Я недавно переболел, 

и антитела у меня высокие. 
Но спустя нужное время пла-
нирую прививаться. Каждый 
сам, конечно, решает, но лич-
но я больше болеть не хочу.

Дарья, маркетолог
Да, я привилась. Считаю, 

что это должен сделать каж-
дый человек, который думает 
о своем здоровье. Поэтому 
центры вакцинации — очень 
важная и нужная вещь. 
Они помогают разгрузить 
поликлиники.

Алла, домохозяйка
Да, месяц назад поставила 

прививку. Прививаться не-
обходимо, конечно. Только 
вот не во всех поликлиниках 
предварительная запись ра-
ботает, приходится сидеть 
в живой очереди. Поэтому 
моя семья прививалась в мо-
бильном пункте.

С людьми на улицах Иркутска общалась Наталья Федотова

Никита, 
демобилизованный

Мне прививку в армии 
поставили. Но еще до при-
зывала я переболел кови-
дом в легкой форме. Воз-
можно, именно поэтому 
и прививку легко перенес. 
Когда придет время, пойду 
на ревакцинацию.

«БОЛЬШЕ БОЛЕТЬ НЕ ХОЧУ»  
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы уже поставили прививку?»

«НЕТ ОЧЕРЕДЕЙ И НИКТО НЕ ВОЗМУЩАЕТСЯ» 
От момента решения до открытия самого большого прививочного центра 

в Иркутске прошло четыре дня

Иркутянин Иннокентий Багайников пришел ставить первый компонент 
прививки «Спутник V» в новый пункт вакцинации «Сибэкспоцентра» по со-
вету своей супруги. И остался весьма доволен сервисом и обслуживанием: 
«Теперь понятно, почему даже губернатор именно здесь сделал прививку»

Так выглядит «очередь» на прививку: не более десяти человек. Время работы пункта 
вакцинации в Сибэкспоцентре с 8.00 до 20.00 часов, без выходных. Максимальная 
мощность пункта — до 500 человек в день. Предварительная запись не нужна
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К началу лета этого года администрация 
Иркутска вместе с ресурсоснабжающими ор-
ганизациями проработала вопрос подведения 
инженерно-коммуникационных сетей к месту 
строительства. Были получены технические 
условия, согласованы и подписаны договоры 
на технологическое присоединение к центра-
лизованной системе водо-, тепло-, электро-
снабжения и водоотведения.

29 июля в рамках рабочей поездки по Даль-
нему Востоку и Сибири в Иркутске побывал 
премьер-министр России Михаил Мишустин. 
Михаил Владимирович посетил Авиазавод, 
медсанчасть ИАПО, территорию бывшего 
Иркутского высшего военного авиационного 
инженерного училища (ИВВАИУ), где и ве-
дутся работы по строительству Суворовского 
училища. Председатель правительства России 
осмотрел будущий учебный корпус и пообе-
щал проработать вопрос федерального фи-
нансирования, чтобы проект был завершен 
уже в 2023 году. И вот новость недели: первый 
транш в миллиард рублей из федерального 
бюджета поступил на счета строительной ком-
пании, которая заключила контракт с Мин-
обороны на строительство и реконструкцию 
Суворовского училища.

В минувшую среду, 11 августа, губернатор 
Игорь Кобзев и мэр Иркутска Руслан Болотов 
провели рабочее совещание прямо на строй-
площадке. Руслан Николаевич доложил губер-
натору, что город ведет все необходимые рабо-
ты по устройству инженерных коммуникаций: 
«Работы по системе электроснабжения выпол-
нены на восемьдесят процентов. Компаниям, 
которые будут обеспечивать тепло- и водо-
снабжение, уже перечислены средства на тех-
ническое присоединение. Сейчас начинаются 
работы по строительству здания основного 
корпуса».

Сегодня на стройплощадке работают 94 
человека: идет усиление фундамента и стен, 
очистка территории и демонтаж конструкций. 
По словам заместителя генерального директора 
— руководителя регионального подразделения 
АО «Военно-строительная компания» Юлии 
Мерваезовой, при пиковой нагрузке на объекте 
будут работать до 600 человек одновременно.

Открыть училище планируется 1 сентября 
2023 года. «Такую задачу поставили прези-
дент России Владимир Владимирович Путин 
и председатель правительства Михаил Влади-
мирович Мишустин. Поэтому все планы-гра-
фики строительной организации должны быть 
скорректированы с учетом этой даты. Уверен, 
что Суворовскому училищу в Иркутске быть», 
— подчеркнул губернатор.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

МИЛЛИАРД НА СУВОРОВСКОЕ
Пришли первые деньги из федерального бюджета для 

строительства училища на территории бывшего ИВВАИУ 
в Иркутске

По словам Ринэля Сагдеева, президента Единой фе-
дерации шахмат Иркутска, матч Капабланка – Ласкер 
за звание чемпиона мира по шахматам 1921 года — 
знаковое событие для шахматистов. «А турнир между 
сибирскими и кубинскими спортсменами символичен 
еще и потому, что в этом году свое 95-летие отметил 
бы легендарный Фидель Кастро, который посетил наш 
город в мае 1963 года», — убежден Ринэль Ринатович.

Кубинскую сборную будут представлять сильней-
шие спортсмены страны, чемпионы международных 
турниров — Карлос Даниэль Альборнос Кабрера, Яс-
сер Кесада Перес, Луис Эрнесто Кесада Перес, Исан 
Рейнальдо Ортис Суарес, Лисандра Ордас Вальдес.

В состав сборной Байкала вошли восемь игроков: 
международный гроссмейстер, неоднократный побе-
дитель и призер чемпионатов Сибирского федераль-
ного округа, соревнований Высшей лиги чемпионатов 
России, финалов Кубка России по классическим и 
быстрым шахматам Антон Шомоев; многократный 
чемпион Иркутской области, победитель и призер 
чемпионатов федерального уровня Дмитрий Оболен-
ский; мастер спорта СССР (1991), судья первой катего-
рии, главный тренер юношеской сборной Приангарья 
Валентин Крон; международный гроссмейстер, олим-
пийская чемпионка, трехкратная чемпионка Европы 
и России, чемпионка мира по блицу Валентина Гу-
нина; двукратная чемпионка Европы среди девушек, 
чемпионка России среди студенток, победитель и при-
зер крупных российских и международных турниров, 
председатель Федерации шахмат Республики Бурятия 
Инна Ивахинова; а также сильнейшие шахматисты 
Иркутска 2010–2012 годов рождения Юрий Гарифул-
лин, Кирилл Молоткин и Софья Унгаева.

Организаторами матча выступают Российское об-
щество дружбы с Кубой, Кубинская шахматная феде-
рация и Федерация шахмат Иркутска и Бурятии.

Людмила Измайлова
Фото baikal-daily.ru

«ЛОШАДЬЮ 
ХОДИ! 

ЛОШАДЬЮ!»
Онлайн-битва в шахматах: сборная 

Кубы против сборной Байкала

Напомним читателям «Иркутска», как 
развивалась идея создания будущего 
Суворовского училища. В сентябре 

2020 года Тимур Иванов, заместитель 
министра обороны РФ, Игорь Кобзев, тогда 
исполняющий обязанности губернатора 
Иркутской области, и мэр Иркутска 
Руслан Болотов подписали трехстороннее 
соглашение об организации деятельности 
федерального государственного казенного 
общеобразовательного учреждения 
«Иркутское военное суворовское училище» 
Министерства обороны РФ.

Вдевять вечера (время иркутское), 
в пятницу, 13 августа, на сайте  
lichess.org начнется шахматный 

турнир, посвященный 100летнему 
юбилею победы Хосе Рауля Капабланки, 
который в 1921 году одержал победу над 
чемпионом мира Эмануилом Ласкером.

На фото — международный шахматист Жамсаран 
Цыдыпов. В ходе турнира он вслепую сыграет  
на 3 досках. Все партии гроссмейстер будет держать 
в голове, не видя шахматную доску, при этом ходы 
противника ему будут объявлять устно. Недавно 
в июле на крупном международном шахматном 
онлайн-турнире Blitz Titled Arena Жамсарану 
Цыдыпову удалось обыграть действующего 
чемпиона мира Магнуса Карлсона

ГДЕ СМОТРЕТЬ 
Трансляция игр будет вестись на сайте lichess.org,  

а также на ютьюб-канале. Начало в 21.00. 
Ссылка для просмотра: https://youtube.com/
channel/UCR68dGazri5tFbMeX_2D5nw. Это 
будет яркое зрелище, которого еще не было! Не 
пропустите, наблюдайте за матчем онлайн!

Так сейчас выглядит двор основного здания бывшего ИВВАИУ. Само здание — объект исторического 
и культурного наследия площадью 23 тысячи квадратных метров. Поэтому реконструкция и стройка 
здесь будут идти под контролем экспертов. «Здание будет сохранено, как мы и обещали жителям», 
— уверяет губернатор Игорь Кобзев

Среда, 11 августа. Губернатор Игорь Кобзев, 
мэр Иркутска Руслан Болотов и заместитель 
генерального директора — руководитель 
регионального подразделения АО «Военно-
строительная компания» Юлия Мерваезова 
в одном из зданий будущего Суворовского 
училища на территории бывшего ИВВАИУ. 
К 2023 году здесь появится учебно-
административный корпус, столовая, спальный 
корпус на 560 мест, медпункт, крытый 
спортивный комплекс, стадион с трибунами, 
гимнастическая площадка, плац
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Трехкомнатная квартира Надеж-
ды Мандрыкиной на улице Писа-
рева, в которую въехал нетрезвый 
водитель, располагалась в длинном 
деревянном бараке, который был 
построен для заключенных, занятых 
на строительстве исправительной 
колонии № 3. Когда арестанты 
съехали, жилье предоставили работ-
никам ГУФСИН, а когда и тех рассе-
лили, в доме поселилась семья тогда 
еще маленькой Надежды. Приуса-
дебные участки соседствовали с за-
бором спецучреждения, а прямо над 
оградой Надежды Мандрыкиной 
стояла смотровая вышка.

— Мы в том доме прожили 55 лет: 
сначала с родителями, потом с му-
жем, тут рос мой сын. До 2008 года 
дом принадлежал ГУФСИН, а потом 
был передан на баланс города, — 
рассказывает Надежда Владимиров-
на, учительница младших классов, 
обладательница награды «За вер-
ность профессии». — Хороший был 
дом, но всему есть свой срок. Там 
уже и стены прогнили, и плесень по-
ползла. Еще до аварии мы закрыли 
одну из комнат, перестали ею поль-
зоваться, так как там стены от пле-
сени почернели — дышать этим 
нельзя. Дом неблагоустроенный: 
воду принеси, дрова заготовь, туалет 
на улице. В теплый период полегче, 
работал летний водопровод, а зимой 
тоска.

За год до дорожно-транспортного 
происшествия в квартиру на Пи-
сарева, 13 приходила комиссия 
— специалисты признали жилье 
аварийным. Неизвестно, сколь-
ко бы пришлось ждать расселения, 
если бы не случилось ДТП. Впро-
чем, тогда перспективы не казались 
радужными.

— Я работаю в школе, приготови-
лась к 1 сентября уже — в гостиной 
стоял мой рабочий стол, компьютер-
ный стол с принтером, документы 
лежали, и тут вдруг такое!..

В ту ночь Надежда Владимиров-
на уже прилегла (был первый час 
ночи), а ее муж находился на кухне 
— супругов отделяла друг от друга 
просторная гостиная с двумя окна-
ми: «И вдруг бах! Грохот, вспышка, 
все полетело, пыль стояла таким 
плотным слоем, что было абсолютно 
ничего не видно! Саша крикнул мне: 
«Взрыв!» Я поняла, что он в поряд-
ке, тоже ему что-то крикнула — это 
ведь чудо, что в этот момент никто 
из нас не шел через комнату!»

Когда пыль стала оседать, хозя-
ева увидели в гостиной машину, 
которая смяла всю мебель. Обломки 
стены и окон завалили все вокруг. 
На улице собрались случайные 
свидетели, они прокричали жиль-

цам, что видели, как из разрушен-
ной комнаты (точнее, из машины, 
въехавшей в дом. — Прим. авт.) вы-
скочили двое и скрылись в темном 
переулке. Они же сообщили, что во-
дитель уронил (!) свои документы. 
На место выехала полиция, Надеж-
да Владимировна вызвала сына.

Автомобиль из дома вытянул эва-
куатор, зияющую дыру в стене за-
крыли синим тентом. 

"
На следующий день 
приходили волонтеры: 
помогали расчистить 
завалы, вынесли все 
обломки, собрали мусор 
— от мебели ничего 
не осталось. 

Дальше работала строительная 
бригада — за два дня они сделали 
временную стену, но только с од-
ним окном, чтобы брус был более 
устойчивым. Новый палисадник, 
завалинка, стена и окно обошлись 
в 108 тысяч, родители учеников по-
могли с покупкой рабочего стола, 
а от виновника аварии никакой по-
мощи не последовало…

А весной 2020 года Надежда 
Мандрыкина и ее муж переехали. 
Городская власть предоставила се-

мье учительницы двухкомнатную 
благоустроенную квартиру на улице 
Карпинской. Пока — временно.

— Живем уже год здесь и очень 
рады, — улыбается женщина. — Мы 
сделали ремонт, купили новую ме-
бель, ученики мои бывшие подари-
ли на новоселье стиральную машин-
ку. Приходишь с работы — не нужно 
идти за водой, не нужно с тазиками 
мучиться, как раньше: посуда — 
в тазу, стирка — в тазу, умывания 
— в тазу. Здесь просто замечатель-
но: принимай ванну, отдыхай! На-
против нашего подъезда настоящий 
сосновый лес, соседи там грибы 
собирают. А из окон открывается чу-
десный вид на город — красота!

В декабре Надежде Владимировне 
исполнится 65 лет, в июле 2022 года 
она отметит еще один юбилей — 
45 лет в профессии. 1 сентября она 
снова отправится в школу, к своему 
4-му классу. «Врачи рекомендуют 
уходить на пенсию, но важнее дру-
гое — я хочу выпустить своих ребя-
тишек, они ведь меня ждут. А там 
посмотрим!»

Ирина Белец
Фото автора и очевидцев ДТП 

из социальных сетей

ГОРОД СВОИХ НЕ БРОСАЕТ
Жильцы дома, стену которого пробил «пьяный» 

автомобиль, переехали в благоустроенную квартиру

Нет худа без добра. Теперь 
это точно известно 
иркутянке Надежде 

Мандрыкиной, в деревянный 
дом которой в августе 2019 
года въехал пьяный водитель. 
Машина пробила стену и 
оказалась прямиком в гостиной 
жилого дома. Четверо суток 
Надежда с мужем жили без 
стены, закрыв гигантскую 
пробоину синим тентом, но 
даже когда фасад восстановили, 
жизнь не вернулась на круги 
своя: штукатурка осыпалась 
во всех смежных помещениях, 
дровяная печь треснула, а в 
дымоходе обвалились кирпичи. 
И без того аварийный дом 
стал непригоден для жизни. 
И в апреле 2020 года мэрия 
предоставила Надежде 
Мандрыкиной и ее мужу 
благоустроенное жилье. 
Журналист «Иркутска» 
навестил их по новому адресу.

Этот снимок сделан одним из очевидцев ДТП в ночь с 27 на 28 августа 2019 года. Белый 
«Хендай» двигался со стороны улицы Сарафановской и намеревался повернуть направо, 
на улицу Писарева, но что-то пошло не так: машина перескочила бордюр, тротуар, 
разбила палисадник, пробила завалинку и стену с двумя окнами и оказалась в гостиной 
квартиры № 3 на улице Писарева, 13. Водитель и пассажир сразу же сбежали с места ДТП, 
однако через сутки были задержаны

Иркутянка Надежда Владимировна Мандрыкина — учитель 
младших классов, обладательница медали «За верность 
профессии»: «Я очень рада жить в благоустроенной квартире — 
не нужно беспокоиться о дровах, отоплении, воде»

В своем старом доме на улице Писарева Надежда Мандрыкина 
бывает регулярно — приглядывает за оставленными 
вещами, поливает цветы и кормит кота, которого не взяли 
в квартиру, потому что он привык жить на свободе. Чистые 
окна и занавески создают иллюзию порядка, однако внутри, 
по словам хозяйки, бушуют плесень, грибок и разруха — дом, 
который строили как временный барак больше 80 лет назад, 
давно признан аварийным

Дом 21/1 на улице Карпинской стоит на опушке 
леса. Раньше здесь располагался пансионат для 
военнослужащих, а потом номера переделали 
под квартиры. Здесь, в двухкомнатной квартире 
на верхнем этаже, Надежда Мандрыкина с мужем 
живут уже год
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Уже завершены дорожные работы на улицах 
Каландаришвили и 7-й Советской. В высокой сте-
пени готовности — более 95 % — находятся улицы 
Шмидта, Профсоюзная и проезд Космический.

С опережением графика ведется ремонт 
и на ул. Франк-Каменецкого: установили бордю-
ры, сняли старый асфальт и уложили выравнива-
ющий слой. На улице 2-й Батарейной приближа-
ется к финалу: уже идет обустройство тротуаров, 
отсыпаны обочины, устанавливаются опоры 
освещения.

Практически завершен ремонт улицы Сури-
кова: когда сдавался в печать этот номер «Ир-

кутска», там укладывали новый слой асфальта. 
На улице Бурлова четыре бригады ведут ямочный 
ремонт и устанавливают новые бордюры.

На Трактовой на днях приступят к обустрой-
ству «выделенки» для общественного транс-
порта в сторону Свердловского округа. Об этом 
«Иркутску» рассказал мэр Руслан Болотов: мы 
разговаривали с главой города на Трактовой, где 
он проверял, как подрядчики переносят столбы 
освещения на середину дороги, чтобы начать 
устройство выделенной полосы для общественно-
го транспорта из Ленинского округа.

Проверил мэр и ремонт на 2-й Батарейной. 
Там полностью уложен нижний слой асфальта, 
подрядчик завершает укладку верхнего, отсыпку 
обочин, обустройство заездных карманов — все 
это на протяжении 3,8 км.

— К пятнадцатому августа здесь установят де-
вяносто шесть новых опор освещения, дорожные 
знаки, нанесут разметку, обустроят четыре пунк-
та остановки общественного транспорта. Кроме 
этого, готова проектно-сметная документация 
реконструкции аварийного путепровода на стан-
ции Батарейной. Планируем в сентябре получить 
положительные заключения государственной 
экспертизы, разыграть конкурс и приступить 
к работам до конца текущего года, — доложил 
главе города начальник департамента дорожной 
деятельности и транспорта администрации Ир-
кутска Сергей Полозков.

Мэр также проверил работы по реконструкции 
путепровода на улице Джамбула. До 18 августа 
там планируют смонтировать ортотропный на-
стил (он помогает мосту воспринимать нагрузку 
от транспорта. — Прим. авт.) и начать асфаль-
тирование, чтобы к 1 сентября запустить первую 
половину моста. Это откроет машинам вторую 
полосу по направлению в центр города.

— После открытия третьей полосы проанали-
зируем нагрузку по направлениям, возможно, 
введем реверсивное движение, разгрузим ко-
личество автомобилей на части дороги, чтобы 
перераспределять движение по направлениям 
из Ново-Ленино и центра города в зависимости 
от времени суток, — подчеркнул Руслан Болотов. 
— В целом запланированные работы по ремонту 
автомобильных дорог в этом году ведутся зача-
стую с опережением графика. Это позволит осе-
нью провести дополнительные ямочные ремонты 
на самых проблемных участках дорог Иркутска.

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова

ДОРОГИ В РЕЖИМЕ 24/7 
Главная новость про ремонты городских 

дорог: все идет по плану

Еще раз напомним читателям 
«Иркутска», что в этом году в Иркутске 
будут отремонтированы 22 километра 

дорог. Подрядные организации сейчас 
повсеместно и активно (близится осень) 
снимают асфальт, устанавливают бордюры, 
занимаются устройством ливневок. 
Дорожные работы достигли своего сезонного 
пика, и очень важно не допустить брака 
в этой работе. По поручению мэра Иркутска 
Руслана Болотова контроль за подрядчиками 
на всех дорогах осуществляют специалисты 
независимого строительного контроля. 
Более того, на все выполненные работы будет 
действовать гарантия в 4 года.

ПОЗДРАВЛЯЮ 
ВАС С ДНЕМ 

ФИЗКУЛЬТУРНИКА!
Этот замечатель-

ный праздник широко 
отмечается по всей 
стране. Он объединя-
ет множество людей: 
спортсменов, трене-
ров, любителей актив-
ного образа жизни, ра-
ботников этой сферы 
и ярых болельщиков.

2021 год объявлен 
в Иркутске Годом мас-
сового спорта. Твердо 
убежден: это должно стать одним из импуль-
сов к развитию физической культуры в нашем 
городе! С начала года мы провели десятки 
массовых мероприятий: велозаезды, забеги, 
эстафеты, народные зарядки и профессио-
нальные соревнования различного уровня. 
В них с удовольствием приняли участие ты-
сячи и тысячи иркутян всех возрастов от до-
школят, которые боролись за звание лучших 
футболистов, и до представителей старшего 
поколения — постоянных участников утрен-
них гимнастик в округах. Это говорит о том, 
что интерес к спорту, здоровому образу жизни 
в нашем городе огромен!

Мы будем и дальше создавать условия для 
занятий физкультурой. В этом году буквально 
в каждом районе Иркутска мы ремонтируем 
и устанавливаем очень разные спортплощад-
ки: универсальные, с тренажерами, ворк ауты, 
скейт-парки. Продолжаем строительство кры-
того тренировочного катка с искусственным 
льдом в микрорайоне Университетский. По-
добные спортивные центры будем создавать 
во всех округах.

Желаю всем, кто отмечает День физкуль-
турника, здоровья, бодрости духа и новых 
спортивных достижений!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

«С подрядчиком путепровода на Джамбула проговорили еще раз сроки. Все ждут открытия первой 
половины моста. Ключевая задача — сделать это к 1 сентября. Держу этот вопрос на контроле», — 
написал на этой неделе на странице в социальной сети «Фейсбук» мэр Иркутска Руслан Болотов

Улица Профсоюзная на левом берегу пережила капитальный ремонт. Этот 
район теперь не узнать: новый асфальт и бордюры, тротуар и заездные 
карманы. Специально для родителей, которые приезжают в детский сад 
№ 110, сделали парковку. Плюс полное обустройство ливневки и новые 
оцинкованные заборчики, которые не надо красить

А это улица Шмидта (недалеко от Профсоюзной на Левом берегу). 
Этот участок дороги пережил масштабную реконструкцию: здесь 
«Горэлектротранс» полностью заменил рельсы и шпалы трамвайных путей. 
И, разумеется, подрядчики уложили новый асфальт и сделали тротуары
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В ходе выездного совещания 
осмотрели пять территорий. 
Во дворе дома № 4б делают спор-
тивную площадку. Проектом пред-
усмотрен резинопол, ограждения, 
футбольные ворота, малые архи-
тектурные формы. По периметру 
объекта планируется озеленение. 
К настоящему времени готово 
только резиновое покрытие.

Готовая площадка будет пере-
дана на содержание управляющей 
компании. Евгений Стекачев под-
черкнул: это следует закрепить со-
ответствующим документом.

— Возможно, это будет согла-
шение или договор, заключенный 
между комитетом по управлению 
Свердловским округом и управля-
ющей компанией. Если через три 
года, допустим, площадка придет 
в неудовлетворительное состояние, 
то будет понятно, кому задавать 
вопросы. Вообще проблема ответ-
ственности за содержание площадок 
возникает в Иркутске повсеместно, 
и ее нужно решать системно. Поэто-
му считаю, что необходимо принять 
решение, которое будет распростра-
няться на весь город, — подчеркнул 
Евгений Юрьевич.

В этом же дворе вдоль домов 
№ 1б, 2б, 7а, 4б ведется ремонт до-
роги — вскрыт асфальт, сняты бор-
дюры. Жители неоднократно жа-
ловались, что из-за этого во время 
дождя подтапливает подвал дома 
№ 2б. Подрядчик заверил, что по-
сле ремонта такой проблемы не бу-
дет. По его словам, работы будут 
завершены не позднее 20 августа.

На спортивной площадке, кото-
рая строится возле дома № 13, не-
ровно уложен резинопол, некаче-
ственно выполнены швы, местами 
покрытие уже выкрошено и залито 
клеем. Подрядчик обязуется все 
исправить до 1 сентября. Затем 
приведут в порядок территорию 
вокруг площадки, обустроят три 
новые лестницы. После приемки 
объект передадут на обслуживание 

МКУ «Городской спортивно-мето-
дический центр г. Иркутска».

Низкую оценку получила и но-
вая парковка возле детского сада 
№ 157. Евгений Стекачев поручил 
сделать вырубки, чтобы проверить 
толщину асфальтового покрытия, 
и понизить высоту бордюра на пе-
ресечении тротуара с выездом для 
удобства маломобильных граждан 
и родителей с колясками. Возле 
дома № 87 ведется строительство 
спортивного корта по проекту «На-
родные инициативы», сейчас под-
рядчик возводит ограждение.

"
— Замечаний по итогам 
этого выезда гораздо 
больше, чем хотелось 
бы. Такие объекты, как 
парковка возле детсада 
№ 157, я настоятельно 
рекомендовал бы 
администрации 
города не принимать. 
Невооруженным глазом 
видно отсутствие как 
культуры производства 
работ, так и качества 
конечного результата, — 
отметил спикер. 

— Такие выездные совещания 
для того и проводятся, чтобы по-
мочь администрации в работе 
с подрядчиками. Ситуации бывают 
сложные, зачастую контракты вы-
игрывают небольшие компании, 
закон этого не запрещает. Но у нас 
есть такой инструмент, как при-
емка выполненных подрядчиком 
работ, и мы применяем его до-
вольно жестко. Большая часть 
работ ведется по федеральной 

программе «Формирование ком-
фортной городской среды», и эти 
объекты затем будут переданы 
жителям. Поэтому их интересы мы 
будем защищать со всей полнотой 
ответственности.

По словам заместителя мэра — 
председателя комитета по управ-
лению Свердловским округом 
Антона Медко, всех подрядчиков 
уведомят, что приемка будет про-
ведена только совместно с депу-
татом городской думы и жителя-
ми. Что касается управляющих 
компаний, то с ними диалог уже 
налаживается.

— Благоустроить территории — 
это первая задача. Вторая — содер-
жать их в надлежащем состоянии. 
Сегодня управляющие компании 
— подрядчики у жильцов многоквар-
тирных домов. УК обязаны выпол-
нять те работы, за которые жители 
проголосовали и которые они опла-
чивают. Но люди также хотели бы, 
чтобы пространства, которые не вхо-
дят в придомовую территорию, тоже 
были в порядке — парковки, детские 
площадки и так далее. Администра-
ция со своей стороны выступает 
за заключение договоренностей 
с управляющими компаниями о том, 
чтобы создавался и выполнялся 
график уборки и на всей территории 
было чисто. Над этим вопросом, как 
и сказал председатель думы, мы ра-
ботаем, — сказал Антон Медко.

До конца месяца состоится еще 
один рабочий выезд. Евгений Сте-
качев и специалисты мэрии прове-
рят, как подрядчики отреагирова-
ли на критику.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

Промежуточные итоги 
обустройства, которое 
проводится в этом году 

в Университетском, оценил 
председатель думы Иркутска, 
депутат по избирательному 
округу № 28 Евгений Стекачев. 
К качеству работ есть замечания, 
и подрядчики обязуются их 
устранить.

ПОДРЯДЧИКИ НЕ ПОРАДОВАЛИ  
В Университетском выявили недостатки в благоустройстве микрорайона

ЧТОБЫ 
ПОМНИЛИ 

Дума Иркутска 
предложила увековечить 

память летчика 
Николая Ковалева

Депутаты думы Ир-
кутска предложили 
увековечить память 

ветерана Великой Отече-
ственной войны Николая 
Алексеевича Ковалева. Его 
имя предлагается вклю-
чить в мемориальный 
комплекс «Аллея Славы 
летчиковгероев» в Иркут-
ске. Председатель думы 
Евгений Стекачев направил 
в Минобороны РФ соответ-
ствующее письмо.

— В думу обратился житель 
Иркутска. Его отец, Николай 
Ковалев, — ветеран Великой 
Отечественной войны, летчик-
штурмовик. С 1970 года он также 
преподавал в Иркутском высшем 
военном авиационном инженер-
ном училище, на месте которого 
появится Иркутское суворовское 
училище, — сказал Евгений Сте-
качев. — Я передал министру 
обороны Российской Федерации 
Сергею Кожугетовичу Шойгу его 
просьбу, так как тоже считаю, 
что имя героя должно остаться 
в памяти города.

Во время войны уроженец 
Нижнеудинска Николай Ковалев, 
будучи летчиком, командиром 
звена, заместителем командира 
авиационной эскадрильи, при-
нимал участие в боевых опера-
циях. На его счету 107 успешных 
вылетов на самолете «ИЛ-2». 
А ведь в соответствии с приказом 
Народного комиссара обороны 
И. Сталина от 1.09.43 г. пред-
писывалось представлять к выс-
шей государственной награде 
летчиков штурмовой авиации 
за 80 успешных боевых вылетов, 
тогда как у Николая Алексеевича 
Ковалева их было даже больше. 
Он участвовал в военных дей-
ствиях по разгрому немецко-
фашистских захватчиков в Ор-
шанско-Витебской, Таурагской, 
I и II Восточно-Прусских опера-
циях и в штурме Кенигсберга.

За отвагу, мужество и смелость 
был удостоен множества наград. 
Среди них два ордена Алексан-
дра Невского, два ордена От-
ечественной войны II степени, 
орден Красного Знамени, медали 
«За боевые заслуги», «Взятие 
Кенигсберга», «За победу над 
Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 го-
дов». 13 августа 1945 года был 
представлен к званию Героя Со-
ветского Союза.

В ответном письме врио на-
чальника главного военно-поли-
тического управления Вооружен-
ных Сил Российской Федерации 
Алексей Цыганков сообщил, что 
обращение не вызывает возра-
жений. Вопрос увековечивания 
памяти Николая Ковалева будет 
рассмотрен должностными лица-
ми администрации суворовского 
училища на завершающем этапе 
строительства.

Мария Николаева

Евгений Стекачев часто бывает в своем избирательном 
округе № 28, поэтому контроль за работой подрядчиков 
будет постоянным

Спортивную площадку возле дома № 4б 
в Университетском с нетерпением ждет молодежь. 
Скоро здесь установят футбольные ворота, 
ограждение, проведут благоустройство

К этой площадке у дома № 13 возникли вопросы. Хотя работы еще 
не закончены, дети уже провели тест-драйв, и он показал: резинопол уложен 
некачественно. До 1 сентября подрядчик обещал переделать покрытие
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—  Когда я первый раз пришел 
к Саше домой, то увидел на балконе 
большие мешки, в которых отдельно 
лежали стекло, пластик, жестянки. 
Я тогда подумал только одно: «Как 
можно пить столько компота?!» — 
смеется Аркадий. — Для меня было 
открытием, что она не просто все 
собирает и сортирует, но еще и пере-
мывает. Один из первых вопросов, 
который у меня возник: как жить 
с мусором на балконе, он же, навер-
ное, воняет? Оказалось, нет.
Александра стала мягко и нена-

вязчиво рассказывать ему про эко-
логичный образ жизни, и Аркадий 
незаметно втянулся. Первым делом 
он отказался от маленьких целлофа-
новых пакетов в магазине:
—  Сначала было трудно, а теперь 

не могу смотреть на людей, которые 
набирают кучу пакетов и каждую 
помидорку отдельно упаковывают 
в них. Потом у нас появились «фрук-
товки» — специальные многоразо-
вые мешочки, с ними попроще. Они 
прикольные…
На вопрос, не стыдно ли ему, 

взрослому мужчине, ходить по су-
пермаркету с разноцветными сеточ-
ками и складывать в них фрукты, 
Аркадий отвечает: «Я это делаю 
с гордостью».
Дома у Майлянов процесс сорти-

ровки мусора уже отлажен. Рядом 
с сушилкой для посуды — удобная 
сушилка для пакетов. Возле рако-
вины висит прочный бумажный 

мешок для вторсырья. Как только он 
заполняется, отходы отправляются 
в «сортировочный цех» на балкон: 
стекло, пластик, жестянки и крышки 
разлучаются по разным коробкам. 
Раз в два-три месяца ребята относят 
отсортированные отходы в пункт 
приема.
Год назад они вышли на новый 

уровень сортировки: стали отделять 
и отдельно утилизировать органику. 
С точки зрения экологии, такие от-
ходы не должны попадать на свалку. 
Там они оказываются под тоннами 
мусора без доступа кислорода и по-
тому не перегнивают, а лишь вы-
деляют опасные вещества — метан, 
углекислый газ, сероводород. Так 
что органику нужно утилизировать 
отдельно.
—  Это был новый «квест» 

от Саши и экологии. Всю органи-
ку мы теперь делим на два вида. 
Овощные очистки, кожуру, цветы 
— все это сушим. Зимой в корзинке 
на батарее, летом на балконе. После 
сушки отходы уменьшаются в не-
сколько раз. Мы их накапливаем, 
затем берем маленькую лопатку, вы-
ходим вечером в парк и под деревом 
закапываем, — рассказывает об эко-
логических ритуалах радиоведущий. 
— Другое дело — мясные отходы. 
Они будут гнить, а не высыхать. Спе-
циального измельчителя у нас пока 
что нет, с такой органикой мы ниче-
го не можем сделать. Поэтому замо-
раживаем, и когда приходит время 

выносить мусор (примерно раз в ме-
сяц), эти отходы тоже выбрасываем. 
Отдельно сушим яичную скорлупу 
и отдаем знакомым на дачу.
Экология проникла не только 

на кухню, но и в другие комнаты 
супругов. Майляны перешли на бам-
буковые зубные щетки (их можно 
сдать на переработку), хозяйствен-
ное мыло для мытья посуды, эколо-
гичные порошки и энергосберегаю-
щие лампочки.
—  Экология — это не только про 

потребление, но еще про сохранение 
энергоресурсов. Мы, не сговариваясь, 
выключаем свет в ненужных комнатах, 
выключаем воду, когда чистим зубы. 
Крайне редко принимаем ванную, 
чаще душ. Изменили подход к покупке 
продуктов. Яркий пример — кофе. Есть 
в стеклянных баночках, которые мож-
но сдать как вторсырье, а есть в непе-
рерабатываемых вакуумных пакетах. 
Мы покупаем в стекле, хоть это вы-
ходит дороже. Естественно, перешли 
на макароны в картонных упаковках. 
Крупы уже не покупаем по килограм-
му, берем по три. Их хватает надолго, 
а упаковки меньше. Стараемся ничего 
не брать в тетрапаках, он многослой-
ный, его не сдать. Но если выхода нет, 
нарушаем экологические заповеди. 
Ничего страшного в этом нет. Не надо 
себя корить за мелкие ошибки. Да, се-
годня ты взял сливки в тетрапаке, зато 
завтра принесешь на переработку це-
лый пакет.
Аркадий и Александра часто ходят 

в походы. Всегда — с большими рюк-
заками. Туда несут еду, обратно — 
мусор, который потом превращается 
во вторсырье. Они не только ничего 
не оставляют за собой, но зачастую 
забирают еще и чужие отходы: «Да, 
это мусор чужой. Но планета-то 
наша!»

«ЗЕЛЕНЫЕ» ИРКУТЯНЕ:  
НЕ ТАКИЕ, КАК ВСЕ   

Как выглядит бытовая сторона жизни людей, которые придерживаются 
правил осознанного потребления и заботятся о природе?

Экологичный образ жизни наконец-
то стал трендом. Вычислить 
«зеленых» жителей очень просто. 

Это они перекладывают в супермаркете 
яйца из пластикового контейнера в свою 
тару. Это у них дома сушатся постиранные 
пакеты и мытые бутылки. Это они никогда 
не купят кофе в бумажном стаканчике. 
Журналист «Иркутска» познакомилась с тремя 
экожителями Иркутска и узнала, зачем нужно 
замораживать мусор, где искать пункты сбора 
вторсырья и дорого ли обходится забота 
о планете.

«СНАЧАЛА НА НАС СМОТРЕЛИ,  
КАК НА СУМАСШЕДШИХ»   

Почему семья Шашуриных ходит в магазин  
с коробкой вместо пакета

«МУСОР ЧУЖОЙ. ПЛАНЕТА — НАША»    
Как экология проникла в семью иркутян Аркадия и Александры Майлян

—  Нас поразила чистота улиц и отно-
шение людей, которые могут сами под-
мести дорогу или скосить траву, — делит-
ся Анна Шашурина, мама троих детей. 
— Когда мы вернулись в Иркутск, по-
началу накрыла апатия: стали повсюду 
замечать мусор, грязь, пластик. Можно 
было сетовать на ТСЖ, депутатов, власть 
и ждать, что кто-то придет и все уберет. 
А можно начать с себя. И мы подумали: 
а почему бы нам не сортировать отходы?
Сначала из мусорного ведра исчезли 

бумага и батарейки. Макулатуру Ша-
шурины стали собирать и использовать 
для растопки бани (они живут в частном 
доме), а батарейки складывать в бутыл-
ку и сдавать. Следующим шагом стал от-
каз от пакетов на кассе.
—  Мы как-то пришли в супермаркет 

и спросили, есть ли у них ненужная 
коробка. В нее сложили все покупки, 
оказалось удобно. С тех пор стали хо-
дить за продуктами с коробкой в руках, 
— продолжает Анна.
Сначала в магазинах на них смотрели, 

как на сумасшедших. Кассир однажды 
не выдержала и поинтересовалось:
—  А чем вас пакет не устроил?
—  А вы видели, какие кубометры му-

сора в Мировом океане? — спросил ее 
в ответ Евгений Шашурин.
—  Да мне все равно…
—  А мне — нет.
Со временем Анна заметила, что идею  

с экологической тарой подхватили 
и другие покупатели. А продавцы пере-
стали предлагать пакет — теперь сразу 
протягивают коробку.
—  Мы приносим ее домой и отправ-

ляем на растопку бани. Еще у меня есть 
для продуктов плотная холщовая сумка, 
которую я привезла в качестве сувени-
ра из Петербурга. В редких случаях мы 
можем взять пакетик для фруктов и ово-
щей, но один на все, а не под каждый 
продукт, — подчеркивает Анна. — Когда 
начинаешь сортировать мусор, сразу 
замечаешь, что мы приносим из супер-
маркета одни упаковки. Разбираешь 
покупки — и уже полное ведро оберток. 

В итоге мы отказались даже от упаковки 
для цветов. Просто перевязываем лен-
точкой, они и так прекрасны.
Чтобы не множить мусор, Шашурины 

даже изменили свой рацион. К при-
меру, отказались от всех охлажденных 
продуктов, поскольку подложки (вспе-
ненный пластик) не перерабатываются, 
а также от молока в пакетах.
—  Мы начали покупать молоко у од-

ного знакомого фермера, причем в свою 
стеклянную банку. Кофе и напитки на-
вынос берем тоже в свою тару. У каждо-
го ребенка есть бутылочка с трубочкой, 
у меня свой стакан. Когда начинаешь 
задумываться о таких вещах, меняется 
уклад жизни и окружение. Родствен-
ники сначала над нами посмеивались, 
а потом стали сами бумагу собирать, 
отдавать нам доски и другое вторсырье. 
Так мы стали «обмениваться мусором», 
— смеется Анна.
Самое интересное, что дети Шашу-

риных сразу втянулись в экологиче-
ский образ жизни. Для 5-летней Насти 
и 3-летнего Степы сортировка мусора 
стала своеобразной игрой, а для 13-лет-
ней Кати — целой философией.
—  Как-то раз дети вернулись с папой 

с прогулки и рассказали, что видели 
огромную свалку на Голоустненском 
тракте. Мы решили ее убрать. Взяли три 
200-литровых пакета и поехали. В ито-
ге вывезли не три, а 15 мешков мусора 
по 200 литров. После этого я заметила, 
что мои дети стали даже чужой мусор 
подбирать на дороге. А недавно старшая 
дочь предложила: давайте в лесу возле 
дома уберемся? Мы договорились выде-
лить на это семейный вечер, — с гордо-
стью рассказывает многодетная мама.
Даже у себя на работе, в парикмахер-

ском салоне, Анна организовала малень-
кий сортировочный центр. Отходы здесь 
специфичные: фольга, металлические 
тюбики из-под краски для волос, пласти-
ковые флаконы. Все это Анна старательно 
разделяет по отдельным коробкам и за-
тем вывозит в пункт приема вторсырья.
Анна и Евгений так увлеклись идеей 

сохранения природы, что стали всерьез 
задумываться о собственном проекте 
переработки мусора в Иркутске.
—  Муж уже прикинул: затраты 

не такие уж большие, для организации 
производства достаточно и гаража. 
Из переработанного пластика на выходе 
получаются гранулы, которые исполь-
зуют на разных производствах, их даже 
в Саянске принимают. Сейчас изучаем 
спрос, ищем, кто бы взял вторсырье 
в работу. Я понимаю, что это не будет 
приносить денег. Но дело не в прибыли, 
а в идее. Хочется заразить людей.

Как люди становятся 
экоактивистами? Одних 
«заражают» близкие, других 

впечатляют научно-популярные 
фильмы, третьи подхватывают 
опыт жителей цивилизованных 
городов и стран… В семье иркутян 
Шашуриных все развивалось по 
последнему сценарию: два года 
назад они съездили в Краснодар 
и вернулись из отпуска другими 
людьми.

«РОДИТЕЛИ НЕСУТ ДОМОЙ МАКУЛАТУРУ»   
18-летняя студентка Диана Белолапоткова заразила 

экологичным образом жизни свою семью

—  Когда слышишь слово «эко-
лог», то представляешь какого-то 
научного дядю, который будет 
читать тебе скучную лекцию. 
Но в фонде я встретила людей аб-
солютно противоположного плана: 
они умеют отдыхать и весело прово-
дить время, знают все о своем горо-
де, продвигают классные проекты 
про отходы, воду, животных, посад-
ку лесов. У них другое отношение 
к жизни, смотришь на них и дума-
ешь: «Классно, хочу так же».
Школа № 24, где училась Диана, 

стала пилотной в проекте «Уроки 
добра». Экологи решили рассказать 
школьникам о другой, более осо-
знанной стороне жизни. Но глав-
ное, что проводником мыслей дол-
жен был стать не сотрудник фонда, 
а такой же учащийся школы. Эту 
миссию и доверили Диане. Проект 
успешно опробовали в классе девоч-
ки, а потом поехали с «Уроками до-
бра» по Иркутской области:
—  Мы отправились в Черемхово, 

в техникум. Мне тогда было 14 лет, 
а студентам по 16–18. Они на меня 
так снисходительно смотрели, мол, 
что ты можешь знать об этой жиз-
ни. Но в итоге рассказанное все 
равно их зацепило.
У себя дома Диана сразу орга-

низовала раздельный сбор мусора. 
Мама всецело ее поддержала, стала 
приносить вторсырье с работы.
—  У нас даже появилась такая 

шуточка в семье: «Нормальные ро-
дители приносят с работы деньги, 
а мои — макулатуру», — смеется 
Диана. — Мы разделяем мусор, ста-
раемся не покупать продукты в не-
перерабатываемых упаковках. Если 
домой попал контейнер из пластика 
(например, от торта), мы будем ис-
пользовать его аккуратно и долго, 

пока не сломается. У нас на кухне 
есть отдельная коробочка для 
яблочных огрызков, они достаются 
псу. Всю остальную органику (остат-
ки еды, очистки) мы замораживаем 
и потом отвозим на дачу в компост. 
Если дачи нет, можно сдать в зоога-
лерею или некоторые ветеринарные 
клиники.
Иногда внутри Дианы борются 

эколог и девушка. Например, 
до 18 лет она не позволяла по-
клонникам дарить ей цветы и сама 
никому не покупала. Сейчас стала 
относиться к этому спокойнее, вы-
бирать букеты без упаковки. Нашла 

компромисс и в вопросе космети-
ки — стала ходить исключительно 
в экомагазины.
—  Во-первых, я обращаю внима-

ние на то, чтобы косметика не те-
стировалась на животных. Об этом 
свидетельствует специальное изо-
бражение кролика. Во-вторых, 
смотрю на состав, чтобы в нем от-
сутствовали «тяжелые» вещества — 
это химия, которая после смывания 
попадает в воду и отравляет ее (есть 
специальное приложение для теле-
фона CosmoBase, которое сканиру-
ет состав средств). Ну и, наконец, 
обращаю внимание на упаковку. 
Она должна быть из перерабатыва-
емых материалов, — подчеркивает 
девушка.
Сейчас Диана учится на первом 

курсе психологического факультета 
ИГУ. Она перевелась сюда после 
полугода учебы в Ставрополе, куда 
поступила на зоотехника. Девушка 
быстро поняла, что ни профессия, 
ни город ей не близки:
—  В Ставрополе я столкнулась 

с полным отсутствием системы сбо-
ра и переработки вторсырья. Иска-
ла, куда бы сдать отходы, но нашла 
только непонятные сетки, в которые 
скидывают все подряд. В тот момент 
я поняла, что у нас в Иркутске все 
хорошо налажено. Можно открыть 
recycle.map и найти пункт приема 
вторсырья в шаговой доступности, 
— советует студентка. — Кроме того, 
у нас большой выбор фермерских 
продуктов, которые не оставляют 
«транспортный след» — выбросы, 
которые возникают при перевозке 
товаров.
Диана Белолапоткова продол-

жает заниматься волонтерской 
работой в фонде «Подари планете 
жизнь», ее по-прежнему тревожит 
проблема бездомных животных. 
В прошлом году она запустила про-
дажу благотворительных наклеек, 
за счет чего собрала более 4 тысяч 
рублей для приюта. Вскоре пла-
нирует запустить проект «Достоин 
любви», разрушающий мифы о без-
домных собаках.

Все началось с приюта для животных. В десять лет 
Диана Белолапоткова забрала оттуда бездомного 
котенка и стала помогать организации по мере сил: 

убирать за питомцами, играть с ними, кормить. Там же 
познакомилась с экологом и зоозащитником Анастасией 
Макаровой, которая привела ее в фонд «Подари планете 
жизнь» — крупнейший и самый известный в Иркутске.

А ркадий Майлян — сотрудник Иркутского института 
химии СО РАН и ведущий на радио — до 26 лет жил, 
не задумываясь ни о каких экопринципах. Он знал, что 

где-то существуют мифические люди, которые сортируют мусор 
и спасают планету, но вживую их никогда не видел. Четыре года 
назад в его жизни появилась Александра, а вместе с ней — стирка 
пакетов, сушка очистков и экологическое такси.

Пластиковые бутылки готовы к сдаче в пункт 
вторсырья. «Недавно мы впервые заказали 
экотакси, — делится опытом Аркадий Майлян. — 
Вызываешь, назначаешь время, и за 150 рублей 
у тебя забирают весь отсортированный мусор. Это 
очень удобно, когда нет своего автомобиля»

Вот так иркутянин Аркадий Майлян, сотрудник Иркутского института 
химии СО РАН, покупает продукты в супермаркете: не пластиковый 
пакет, который в природе разлагается от 100 до 200 лет, а сетчатая 
сумка-фруктовка

Замечательная семья иркутян Шашуриных: Евгений, Анна, 13-летняя Катя, 5-летняя 
Настя и 3-летний Степа — все «заражены» принципами сортировки отходов, 
минимизацией потребления и экологичным отношением к окружающему миру

Когда сверстницы Дианы играли в ку-
клы, она уже помогала приютам для 
животных. Когда ее одноклассницы 
пропадали на дискотеках, она ката-
лась по области с лекциями и занима-
лась экопросвещением. Сегодня эта 
18-летняя девушка может рассказать 
вам о защите природы больше, чем 
некоторые специалисты

5 ШАГОВ НА ПУТИ ОСОЗНАННОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ

1  Говорите гордое «нет» па-
кетам на кассе! Собираясь  

в магазин, берите пакет из дома или 
заведите симпатичную холщовую 
сумку (так называемый шопер).

2 Начните сортировать му-
сор дома с малого. Напри-

мер, собирайте батарейки или 
макулатуру. Постепенно можно 
увеличивать количество фракций: 
стекло, пластик, жестяные банки.

3 Экономьте воду.  
Закрывайте кран, когда 

чистите зубы или бреетесь (так вы 
уменьшите расход на 5–15 литров 
в минуту). Принимайте душ 
вместо ванной: сэкономите еще 
90–140 литров за раз. 

4 Отдавайте предпочте-
ние продуктам местных 

производителей. 

5 П окупайте напитки 
(кофе, смузи, квас) в свою 

кружку. Во-первых, спасете 
природу, ведь одноразовые (в том 
числе бумажные) стаканчики не 
перерабатываются. Во-вторых, 
сэкономите деньги: многие 
кофейни делают скидку, если 
вы со своей тарой. И не забудьте 
отказаться от пластиковой 
трубочки!

Яна Шутова. Фото из архива героев публикации
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Идея создания видеоролика 
на песню Сергея Трофимова «На-
род» принадлежит одному из веду-
щих иркутских продюсеров Роману 
Буркало. Роман вышел на музыкан-
та и его директора с предложением 
создать клип (и они сразу согла-
сились! — Прим. авт.), который 
стал бы настоящим подарком для 
горожан и напоминанием о важном 
событии — присвоении Иркутску 
в 2020 году звания «Города трудо-
вой доблести».

— Композиция «Народ» запала 
мне в душу, — рассказывает Роман 
Буркало. — Внутренняя убежден-
ность, что это и про нас, иркутян, 
в какой-то момент заставила дей-
ствовать решительно. Иркутск сла-
вится поколениями заслуженных 
врачей, учителей, машинострои-

телей, авиационных специалистов 
и представителями многих других 
уважаемых профессий. И клип, сня-
тый именно в нашем городе, стал бы 
хорошим подарком для всех.

За поддержкой продюсер обра-
тился в администрацию Иркутска 
и получил ее: мэр Руслан Болотов 
и председатель думы Евгений Сте-
качев помогли профинансировать 
проект и организовать съемки.

— В клипе будет сразу две сюжет-
ные линии, — приоткрывает завесу 
тайны сценарист и режиссер клипа 
Баяр Барадиев. — В одной из них мы 
осовремениваем легенду об Анга-
ре и Байкале, когда от отца уходит 
дочь. Раскрываем ее через проблему 
взаимоотношения отцов и детей. 
Вторая линия — это приезд в наш 
город известного фотографа, кото-
рого играет как раз автор песни. Он 
приезжает, чтобы сделать портреты 
людей рабочих профессий — тех, 
кому, собственно, и посвящена его 
песня «Народ».

Незадолго до начала съемок в Ир-
кутске был организован кастинг. Лю-
бой желающий мог попробовать себя 
на главную роль в клипе или в мас-
совке. Первой локацией стала произ-
водственная площадка Иркутского 

завода тяжелого машиностроения 
(кстати, в клипе снимаются настоя-
щие рабочие завода!). Сцена на пред-
приятии начинается с того, что 
директор представляет фотографа 
заводчанам, после чего каждый про-
должает заниматься своим делом.

На следующий день после завода 
снимали на Нижней Набережной 
возле памятника Якову Похабову: 
Трофим прогуливается по набереж-
ной, встречает групповую экскурсию 
(во время которой туристам как раз 
рассказывают историю про Ангару) 
и ловит все происходящее в своей 
объектив.

— Мы не афишировали заранее 
локации, — рассказывают сотруд-
ники кинокомпании, — они были 
известны только съемочной группе. 
Тем не менее прохожие узнава-
ли Сергея, просили автограф. Он, 
кстати, реагировал на это очень по-
зитивно, весело. Расслаблялся и, на-
верно, становился самим собой.

Сам Сергей Трофимов признавал-
ся коллегам, что ему эта часть рабо-
ты — съемки в музыкальных клипах 
— не совсем по душе (возможно, 
именно поэтому на его песни снято 
не так много клипов). Тем не менее 
он доверился иркутянам как насто-
ящим профессионалам и с готовно-
стью выполнял все поставленные 
перед ним задачи.

После набережной съемочная 
группа направилась в железнодо-
рожное депо, где для киностудии 
выделили отдельный вагон. В нем 
снимали сцену, с которой, собствен-
но, и будет начинаться клип — при-
бытие фотографа в Иркутск. Далее 
все действо переместили на перрон, 
где за происходящим также могли 
наблюдать любопытные горожане. 
Здесь, из-за того, что в съемках уча-

ствовал дублер Сергея Трофимова, 
случались казусные моменты.

— В кадре не всегда появляется 
главный актер, — делится секретами 
киномастерства Татьяна Замарац-
кая, пресс-секретарь кинокомпании 
Юрия Яшникова. — Там, где нужно, 
например, снять крупно руки или, 
наоборот, сделать общий план, ис-
пользуются дублеры. Дублером 
Сергея Трофимова стал иркутя-
нин Максим Курлович, он пришел 
на кастинг вместе со всеми. Так вот 
Максим настолько похож на Сер-
гея, что порой даже мы в суматохе 
их путали! Что уж говорить о зри-
телях: многие думали, что это сам 
Трофим, уточняли, как можно с ним 
сфотографироваться.

Сцена на вокзале между тем ста-
ла и последней сценой с участием 
знаменитости в Иркутске. Вечером 
во вторник Сергей Трофимов поки-
нул наш город. Однако съемки кли-
па продолжаются. В его окончатель-
ном варианте зрители и слушатели 
всей России смогут увидеть иркут-
ские здания: хлебозавод, выпуска-
ющий продукцию под торговой 
маркой «Касес», фабрику «Вид», 
биолого-почвенный факультет ИГУ, 
драмтеатр, центральный рынок, 
Авиазавод, плотину Иркутской ГЭС.

Наталья Федотова
Фото Софьи Самсоновой  

и Марины Дубас

«Прилетел! Работаем! 
Спасибо всем, 
кто скрещивал 

пальцы, держал кулаки, 
молился или бурханил. Чтото 
точно сработало, и туман над 
Иркутском несколько рассеялся, 
— это позволило самолету 
с Сергеем Трофимовым сесть. 
А это значит, что нас ждут 
бесценные бессонные ночи 
и многочасовые съемочные 
смены». Такое сообщение 
появилось в инстаграмаккаунте 
иркутской кинокомпании 
Юрия Яшникова в прошедший 
понедельник.

Автор-исполнитель Сергей Трофимов, заслуженный артист России 
(выступает в стилях «русский шансон», «рок», «авторская песня», 
псевдоним Трофим) и наш иркутский режиссер Юрий Яшников (самым 
известным проектом его киностудии стала комедия «Похабовск»). 
По задумке режиссера в клипе Трофима появится много узнаваемых 
в Иркутске мест (набережная, сквер, вокзал, красивые дома с уличными 
указателями)

Фото на память: 
Трофим с рабочими 
Иркутского 
завода тяжелого 
машиностроения. 
В перерывах 
между съемками 
популярный певец 
рассказывал 
анекдоты, 
активно общался 
с окружающими 
и охотно 
фотографировался 
со всеми

ТРОФИМ В ИРКУТСКЕ!
Популярный автор-исполнитель Сергей Трофимов 

снимает у нас клип на новую песню «Народ»

В начале недели некоторые иркутяне стали свидете-
лями весьма интересных событий — съемок клипа 
с участием известного автора и исполнителя песен 
Сергея Трофимова. В столице Восточной Сибири 
звезда российской эстрады гостил всего два дня, 
при этом успел побывать не только в центре города, 
но и на железнодорожном вокзале, подземной пар-
ковке и даже на заводе тяжелого машиностроения 
(ИЗТМ)

А это иркутянин Максим 
Курлович, дублер Трофима 
(на фото — момент их 
знакомства). Правда, очень 
похожи? В съемочной группе 
говорят, что даже путали 
их иногда! Максим пришел 
на кастинг и его сразу выбрали 
благодаря внешнему сходству

СЛОВО ТРОФИМУ 
«Чтобы все, что есть хорошего и передового в стране, нахо-

дилось бы не только в столице, чтобы не чувствовалось раз-
ницы между центром и провинцией. Сибирь — самобытный 
и самодостаточный край, и нужно показывать, что здесь 
кипит жизнь. Благодаря простым людям, которые делают 
что-то своими руками, выпускают продукцию, которой все 
мы пользуемся каждый день. Мне кажется, надо опираться не 
на абстрактные какие-то социальные идеи и экономические 
прожекты, а на этих вот людей».

ГДЕ СМОТРЕТЬ? 
Клип на песню Трофи-

ма «Народ» будет готов в 
сентябре, его выход при-
урочат ко Дню города Ир-
кутска. Посмотреть видео 
все смогут и в интернете.
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— Наталья Сергеевна, вре-
мя сейчас такое, что любой 
разговор начинается с темы 
ковида… Противоэпидемиче-
ские ограничения мешают Ху-
дожественному музею жить 
и развиваться?

— Как раз нет. Пандемия корона-
вирусной инфекции в этом смысле на-
учила нас пониманию, что музей даже 
при закрытых дверях обязан жить 
и работать для своих посетителей. Мы 
впервые в онлайн-формате провели 
международную конференцию «Сука-
чевские чтения» — в ней участвовали 
ученые, художники, реставраторы 
из крупных городов Иркутской обла-
сти, Благовещенска, Петропавловска, 
а также Бурятии, Казахстана, Украи-
ны, Израиля. А по ее результатам был 
издан солидный сборник материалов.

Открыли и совсем новые для себя 
направления, стали вести ютьюб-
канал. Сейчас там выкладываются 
не только ролики об открытии вы-
ставок, но и документальные фильмы 
о музее и художниках, мастер-классы 
нашей музейной изостудии и многое 
другое. С мая прошлого года на канале 
размещено более 160 видео, а количе-
ство просмотров превышает 26 тысяч. 
В этом смысле пандемия подтолкну-
ла нас к развитию и новым формам 
работы.

Кроме того, мы выпускаем две 
радиопередачи: «О чем молчат карти-
ны» и «Прогулки по музею», которые 
выходят на Иркутском городском 
радиоканале, радио «Маяк» и «Радио 
России».

— Проект «Артефакт» и уча-
стие в нем Художествен ного 
музея — тоже из разряда онлайн-
работы с посети телями?

— Да. «Артефакт» — это бесплатное 
приложение для смартфонов, в кото-
ром музеи страны показывают свои 
лучшие выставки и самые ценные 
экспонаты. Платформа разработана 
Министерством культуры РФ. Чтобы 
стать участниками проекта, россий-
ские музеи проходят конкурсный 
отбор.

В 2021 году в список победителей 
вошел и наш музей. Сотрудники под-
готовили онлайн-выставку, которая 
включает 40 экспонатов. Среди них — 
известные пейзажи Шишкина, Савра-
сова, полотно Юлия Клевера «Зимний 
закат в еловом лесу», а также жемчу-
жина коллекции музея — «Нищая» 
Ильи Репина, которая до марта следу-
ющего года экспонируется в Европе.

Специалисты платформы «Арте-
факт» подготовят описание каждого 
экспоната, сведения о его истории 
и уникальности на русском и англий-
ском языках, запишут аудиогиды. Бу-
дут подготовлены «точки интереса», 
которые дают возможность получить 
более подробную информацию об экс-
понатах, детально их рассмотреть. 
Функция дополненной реальности 
позволит увидеть предмет искусства 
до реставрации. В приложении каж-
дую неделю появляются две-три но-
вые выставки. Их можно изучать дома 

либо использовать непосредственно 
в музее.

— Наталья Сергеевна, а в му-
зее появляется что-то новое? 
Как меняются фонды?

— Фонды музея выросли почти 
на 5000 единиц хранения и насчиты-
вают сегодня около 24 000 произве-
дений. Мы все знаем, что коллекция 
музея сформировалась благодаря 
дарам коллекционеров, некоторые 
в свое время подарили сотни и даже 
тысячи произведений искусства. Одна 
из последних крупных владельческих 
коллекций — собрание произведений 
искусства Байкальского государствен-
ного университета экономики и права. 
В 2019 году нам передали 70 произве-
дений выдающихся иркутских худож-
ников второй половины XX — начала 
XXI. Произведений ряда авторов, 
например, Валерия Мошкина, практи-
чески не было в музейном собрании. 
Мы показали это собрание иркутянам 
и гостям города на выставке «Бесцен-
ный дар».

— То есть коллекция музея 
пополняется только за счет 
дарителей?

— Нет, не только. Нам начали вы-
делять средства для приобретения тех 
произведений искусства, в которых 
музей чувствует потребность. Так, 
наши коллекции пополнились новы-
ми работами народных и заслуженных 
художников Российской Федерации: 
Даши Намдакова, Сергея Элояна, Льва 
Серикова, а также произведениями ху-
дожников из Красноярска, Барнаула.

— Можно выделить направ-
ление в вашей работе, которое 
в последние годы развивается 
наиболее динамично?

— Мне удобнее говорить о преды-
дущем пятилетии, которое я связана 
с музеем. За это время к нам пришло 
много молодых сотрудников, которые 
активно пишут статьи в журналы, го-

товят доклады на конференции, совер-
шают настоящие открытия, исследуя 
музейную коллекцию. В 2016 году мы 
начинали с четырнадцати опублико-
ванных статей, в 2020 их было сорок 
восемь, а в этом году только за полгода 
— уже сорок!

— Наталья Сергеевна, что 
такое «арт-батлы» и как это 
работает?

— Формат арт-батлов — беседы 
об искусстве с посетителями. И это 
особая форма работы, которую про-
водят волонтеры музея. В первую 
очередь она вызывает интерес у обра-
зованной части населения: учителей, 
врачей, студентов, пенсионеров. Темы 
бесед редко касаются постоянной экс-
позиции музея, обсуждаются более 
широкие, часто философские и куль-
турологические вопросы и проблемы: 
«Несет ли художник социальную от-
ветственность за то, что он создает?», 
или «Что такое свобода творчества?», 
или «Обнаженность в искусстве», 
«Безобразное в искусстве». Такие 
темы вызывают острую реакцию, 
аудитория включается в обсуждение 
и имеет возможность высказывать 
свое мнение.

Кстати, наш волонтер, профессор, 
заведующая кафедрой ИрНИТУ Раиса 
Лобацкая совсем недавно стала по-
бедителем всероссийского конкурса 
«Музейный волонтер — 2021» в но-
минации «Вклад специалиста». Еще 
три года назад начал реализовываться 
проект «Искусство для всех», который 
придумал ее университетский колле-
га, профессор Вячеслав Витальевич 
Есипов, в ходе которого арт-баттлы 
запускались как волонтерская «про-
ба пера». Идея оказалась успешной, 
арт-батлы имеют большой успех 
и проводятся в художественном музее 
регулярно. Профессора-волонтеры — 
не единственный пример бескорыст-
ного служения музам в Иркутском ху-

дожественном музее. В каждом из трех 
филиалов музея есть свой список 
волонтеров.

— Вернемся к фондам музея. 
Пополнение фондов напрямую 
связано с организацией работы 
фондохранилищ…

— Нам удалось в довольно сжатые 
сроки переоборудовать фондохрани-
лища, оснастить их современными 
средствами хранения, соответствую-
щими мировым стандартам. Другой 
болевой точкой было отсутствие 
молодых реставраторов, чьи про-
фессиональные навыки были бы 
подтверждены соответствующими 
документами. Начались стажировки, 
курсы повышения квалификации… 
Теперь у нас штат реставраторов уком-
плектован, в том числе молодыми 
специалистами с соответствующей 
аттестацией. А реставрация — это 
важнейшее звено в жизни музея. Еще 
одним новшеством стало создание 
атрибуционного совета, который уста-
навливает принадлежность аноним-
ного художественного произведения 
определенному автору, местной или 
национальной художественной школе, 
а также определяет время его созда-
ния. Иногда случаются настоящие 
открытия: подтверждается или, наобо-
рот, опровергается авторство.

Важнейшим изменением в ра-
боте музея стало создание в конце 
2016 года отдела учета музейных пред-
метов и оцифровка нашей коллекции. 
Сегодня наша коллекция «загружа-
ется» на единый портал «Госкаталог 
музейного фонда Российской Федера-
ции» Министерства культуры. Сейчас 
там уже выложено более 16,5 тыс. 
предметов искусства из нашего собра-
ния. Каждый из них имеет фото, опи-
сание и инвентарный номер.

Эта работа не видна посетителям, 
но она крайне важна для грамотного 
функционирования музея.

— А если говорить о главном: 
чему научила вас жизнь за по-
следние пять лет, что вы ру-
ководите Областным художе-
ственным музеем?

— Тому, что «один в поле не воин». 
Все перемены к лучшему возможны 
только во взаимодействии и обмену 
опытом с коллегами, дарителями, 
представителями бизнеса и, конечно, 
коллективом — талантливым, полным 
идей, эмоциональным и дружным.

Олег Степанов
Фото из архива музея

Этот год для Иркутского 
художественного музея 
особенный, он на стыке 

нескольких юбилейных дат. 
Недавно учреждение отметило 
150 лет с момента основания 
своей коллекции. А сегодня 
юбилеи празднуют отделы музея. 
20 лет исполняется историко
мемориальному отделу «Музей
усадьба В.П. Сукачева»; 50 лет, 
как основная экспозиция заняла 
свое место в здании на Ленина, 
5; и 70 — как музею передано 
здание на Карла Маркса, 23, 
где располагается Галерея 
сибирского искусства…

МУЗЕЙНОЕ ДЕЛО НАТАЛЬИ СЫСОЕВОЙ
О том, чем и как живет в год своего 150-летия Иркутский 

художественный музей, беседуем с его директором

ПЛОЩАДКИ ХУДОЖЕСТВЕННОГО МУЗЕЯ 

1 Двухэтажный каменный особняк с парком в центре города  
(ул. Ленина, 5), 1905–1907 годов постройки

2 Двухэтажный каменный особняк в центре города  
(ул. Карла Маркса, 23), 1893 год постройки

3 Усадьба В.П. Сукачева — парк в центре города с расположенными 
на его территории деревянными домами и беседками  

(ул. Декабрьских Событий, 112).

4 Усадьба А.Н. Гиндина в центре Иркутска (ул. Свердлова, 16). 
Здесь размещается Галерея скульптуры.

Так выглядит работа с мобильным приложением 
«Артефакт». Смартфон становится интерактивным 
гидом: чтобы начать экскурсию по музею, нужно 
навести камеру на экспонат. Любители искусства могут 
получить новый опыт и впечатления от посещения 
музея или даже не выходя из дома побывать 
на индивидуальной экскурсии

Наталья Сысоева, художник, председатель Иркутского реги-
онального отделения Союза художников России с 2011 г., воз-
главила Иркутский областной художественный музей пять 
лет назад, в июне 2016 года. Наталья Сергеевна преподавала 
в Иркутском художественном училище, работала в долж-
ности профессора факультета изобразительных искусств Pai 
Chai университета Республики Корея в 2003–2006 гг., доцен-
том кафедры дизайна ИрНИТУ в 2006–2014 годах
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День 34
Самый длинный день экспедиции. Мы про-

снулись в Северобайкальске, обедали в Улан-Удэ, 
а засыпали в эвенкийском улусе Улюнхан. Как 
нам это удалось? Сейчас расскажу…

На этом, самом сложном отрезке экспедиции, 
пришлось пойти на одну хитрость. Обогнуть 
Байкал с севера пешком не представлялось воз-
можным: там непроходимая, дикая, полная зве-
рей тайга. Мы планировали найти лодку и пойти 
вдоль берега. Но цена такого удовольствия ока-
залось космической: местные загадали 60 тысяч 
рублей. И тогда мы решили пересесть на… само-
лет и автомобиль. Долетели из Нижнеангарска 
до Улан-Удэ, взяли там машину напрокат и по-
честному вернулись на самый север, в эвенкий-
ский улус Улюнхан, где вообще заканчиваются 
дороги. Если взглянуть на карту, вы поймете, 
что мы пропустили всего 120 км тайги — все без 
обмана.

Восточный берег встретил дождем и смогом 
от пожаров. За первый день мы проехали на север 
более 500 км, даже не доставая камеру. План был 
такой: быстро добраться до Улюнхана и уже от-
туда всю неделю размеренно спускаться по Баргу-
зинской долине, снимая красоты этого края.

В улус приехали к полуночи. Сил ставить па-
латку уже не было, так и уснули в машине.

День 35
Улюнхан — очень маленькое село. Здесь живет 

около 500 человек, нам хватило 20 минут, чтобы 
обойти весь улус. После этого мы отправились 
еще севернее, к горячему источнику Умхэй. Это 
абсолютно затерянное место, к которому нужно 
пробираться через тайгу, подвесной скрипучий 
мост и заросли камыша. В конце тропы открыва-
ется великолепный вид — дикое озеро, которое 
парит и бурлит, а в нескольких метрах от него те-
чет студеный Баргузин.

Что отличает Умхэй от всех других известных 
мне горячих источников: это не бассейн и не ван-
на — это настоящая природная чаша. Бесплатная. 
С обжигающим черным песком на дне. Ощуще-
ния такие, будто купаешься в кратере вулкана.

Разморенные сероводородными источниками, 
мы покатились дальше по Баргузинской долине, 
заглядывая в каждое село. Интересно, как у эвен-
ков образуются названия улусов: Алла — «рыба», 
Барагхан — «величественная гора», Элысун — 
«песчаное место», а Курумкан — не что иное, как 
Rolling Stones — «катящиеся камни». В нем-то мы 
и остановились на ночь.

День 36
Любоваться прелестями Баргузинской долины 

мешали два фактора: озверевшие комары и смог 
от лесных пожаров в Якутии.

Так что из-за плотной смеси дыма и тумана 
мы чуть было не проехали Баргузинский дацан 
с ликом богини Янжимы. Построен он был срав-
нительно недавно, в 1990-х годах.

Этот дацан — место паломничества всех семей, 
мечтающих о ребенке. Они приезжают в Баргу-
зинскую долину, поднимаются к храму и ходят 
вокруг, пока на камне не проявится лик богини 
Янжимы, после чего оставляют ей в дар детскую 
игрушку.

На ночь мы разбили палатку в Усть-Баргузине, 
на берегу Байкала. Старались не отходить далеко 
от соседей, так как слышали про медведя, кото-
рый здесь гуляет. Но встретиться с ним нам было 
суждено не сегодня…

День 37
Утром мы прибыли в Забайкальский нацио-

нальный парк «Заповедное Подлеморье».
— Говорят, у вас тут медведь ходит? — первым 

делом спросила я. Косолапый и правда нагрянул 
в лагерь моих друзей прошлой ночью.

— Да, двухлетний, — подтвердила инспектор. 
— Люди сами прикормили. Оставляют продукты 
на ночь, а нужно закрывать в контейнер и уби-
рать в машину. А некоторые еще и в ямку закапы-
вают, как будто медведь не учует.

С таким «веселым» напутствием мы и въеха-
ли в национальный парк. Кстати, плата вполне 
разумная: 200 рублей с человека и 100 с автомоби-
ля в сутки. За эти деньги вы получаете размечен-
ную территорию, образцовую чистоту и мусорные 
баки, оборудованные туалеты, стоянки и кострища.

Еще не доехав до места, уже почувствовали не-
зримое присутствие медведя. Следы когтей на му-
сорных баках, отпечатки лап на песке, памятки 
на каждом столбе, как себя вести при встрече 
с хозяином тайги.

На ночь мы убрали все продукты, но я все-таки 
не рискнула спать в палатке — унесла спальник 
в машину. Женя остался в палатке. Всю ночь 
я просыпалась, вздрагивала от каждого шороха, 
прокручивала в голове план эвакуации. Который, 
к счастью, не пригодился. Этой ночью Михайло 
Потапыч обошел нас стороной.

День 38
Во второй день мы спозаранку приехали 

на пирс. Женя — ловить рыбу, я — ловить катер, 
чтобы добраться до Ушканьих островов, круп-
нейшего лежбища нерпы. К обеду счет был 0:0 
— ни рыбы, ни катера. Чтобы не терять времени 
даром, мы решили подняться на самую высокую 
точку Святого Носа. Этот маршрут называется 
«Тропа испытаний», высота — 1877 метров.

Мы управились за три часа. Спустившись в ла-
герь, первым же делом прыгнули в Байкал!

Потом приготовили ужин, сели у костра, рас-
слабились… Как вдруг романтическую атмосферу 
нарушили сигналы автомобиля. «Медведь по бе-
регу идет!» — кричала из окна авто женщина, 
сигналя на ходу всем отдыхающим.

За секунду всех туристов смело с берега. С гул-
ко колотящимся сердцем я прыгнула в машину, 
Женя — следом. Нужно ли говорить, что эту ночь 
мы провели в автомобиле. Судя по крикам и зво-
ну кастрюль, ночью медведь вернулся в лагерь. 
Наутро мы обнаружили возле своей машины 
крупные отпечатки лап.

День 39
С утра я снова отправилась на пристань — все-

таки удалось договориться с владельцем одного 
быстроходного катера, чтобы попасть на Ушканьи 
острова.

От Монахово туда — около 50 км по воде, то есть 
час ходу. Ушканы — это архипелаг из четырех 
островов: Большого Ушканьего, Тонкого, Круглого 
и Долгого. Мы высадились на Тонком, где нахо-
дится нерпа-центр и дежурят инспекторы.

Чтобы увидеть байкальских тюленей воочию, 
нужно пересечь этот остров пешком по экотропе. 
Если вы думали, что к нерпам получится подойти 
вплотную, спешу разочаровать. Между вами будет 
каменная стена. Нерпы вас не видят, а вы наблю-
даете за ними через маленькие окошки. Разгова-
ривать и шуметь нельзя. Длительность свидания 
— 40 минут, стоимость — 2500 рублей.

Вечером мы выехали из «Заповедного Подле-
морья» и остановились в Усть-Баргузине. Ближай-
шие четыре дня уйдут на монтаж четвертой серии. 
Увидеть ее можно будет уже в субботу, 14 августа, 
на телеканале «НТС». 

Продолжение следует…
Яна Шутова
Фото автора

ВОКРУГ БАЙКАЛА ЗА 55 ДНЕЙ: ЧАСТЬ ЧЕТВЕРТАЯ 
Продолжение путевых заметок журналиста «Иркутска»  

Яны Шутовой. Начало в № 27, 29, 30

Вот уже больше месяца двое иркутских 
путешественников Евгений Шоев 
и Яна Шутова огибают самое глубокое 

озеро мира. Есть и третий участник 
экспедиции — это камера, которая снимает 
все их приключения на видео. Журналисты 
ведут дневник экспедиции на телеканале 
«НТС» и в газете «Иркутск». В прошлом 
выпуске они проехали автостопом 
по тайге и добрались до самой северной 
точки Байкала. Теперь их маршрут лежит 
по восточному берегу озера.

Вот так выглядит каменная стена между посетителями Ушканьих островов и нерпами. Молча смотреть 
в эти прорези — единственное, что позволено туристам в течение 40 минут посещения за 2500 рублей

Отпечатки лап медведя, которые обнаружили 
путешественники утром возле машины (где 
и провели ночь!) в национальном парке 
«Заповедное Подлеморье»
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С января по июнь комбинат выпустил 310 ты-
сяч тонн цемента — на 8 % больше, чем в первом 
полугодии 2020-го. Объем реализованной продук-
ции предприятия также увеличился: потребите-
лям отгружено 300 тысяч тонн цемента, рост к по-
казателю за аналогичный период 2020 года — 7 %. 
По железной дороге завод направил клиентам 
166 тысяч тонн стройматериала (+15 % к уровню 
2020-го), автотранспортом — 134 тыс. тонн (-1 %), 
из них 27 % (37 тыс. тонн) перевезено собственны-
ми цементовозами компании.

Спрос на автомобильную доставку продукции 
остается высоким, в связи с этим завод продол-
жает модернизацию автопарка. Весной, к началу 
высокого строительного сезона, в АО «Ангарскце-
мент» поступили два погрузчика — фронтальный 
SDLG L968F и вилочный HELI, используемые для 
оперативного перемещения сырья и материалов 
между подразделениями предприятия. Для карье-
ра «Перевал» — сырьевой базы комбината — при-
обретен бульдозер Shantui SD16. Он задействован 
в погрузке насыпной продукции в полувагоны 
и думпкары.

Обновляется техническая база и других подраз-
делений предприятия. В частности, завершается 
первый этап строительства кабельной эстакады 
от подстанции 110/35/6 «Цемзавод» до подстан-
ции № 3 и реализация инвестиционного проекта 
по модернизации трансформаторной подстанции 
№ 3, электрооборудование которой выработало 
ресурс. Основная цель проектов — повысить на-
дежность системы электроснабжения цехов «По-
мол сырья и клинкера» и «Готовая продукция». 
Ввод объектов в промышленную эксплуатацию 
запланирован на август 2021 года. Общие затраты 
АО «ХК «Сибцем» составят около 225 млн рублей.

В цехе «Помол сырья и клинкера» к 2022 году 
будет произведена замена старого сепаратора 
на новый на цементных мельницах № 6 и 7 — это 
позволит увеличить объемы выпуска сепариро-
ванного цемента. Напомним: в прошлом году 
предприятие уже сделало шаг в этом направ-
лении, успешно завершив масштабный проект, 
направленный на обеспечение стабильности 
характеристик продукции и повышение ее кон-

курентоспособности, — модернизацию системы 
замкнутого цикла помола с установкой сепаратора 
немецкой фирмы Christian Pfeiffer на цементных 
мельницах № 1 и 2.

Качество выпускаемой продукции на каждом 
этапе производства контролируют отдел техниче-
ского контроля и лаборатория комбината, пере-
оснащению которых традиционно уделяетcя мно-
го внимания. Так, в начале года в подразделении 
модернизирована система вытяжной вентиляции. 
В июне лаборатория предприятия успешно про-
шла проверку состояния средств измерений, ко-
торую проводил «Государственный региональный 
центр стандартизации, метрологии и испытаний 
в Иркутской области». Согласно заключению 
экспертов, отдел технического контроля и лабо-
ратория Ангарского цементно-горного комбината 
имеют все необходимые условия для выполнения 
измерений в заявленной области деятельности.

Илья Спирин. Фото автора

АО «АНГАРСКЦЕМЕНТ» ПОКАЗАЛО РОСТ  
Предприятие подвело итоги первой половины 2021 года

ЕШЬ-ПЕЙ МЕСТНОЕ
Какие продукты иркутских производителей  

можно купить в «Слате»?
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«СОГАЗ-Мед» 
ВСЕГДА НА СВЯЗИ
Контакт-центр страховой 

компании работает  
24 часа 7 дней в неделю

Каждому застрахованному по ОМС необходимо знать, по ка-
ким вопросам можно обращаться к представителям своей стра-
ховой медицинской организации, выдавшей полис ОМС:

— если у пациента требуют денежные средства за оказание 
медицинской помощи в рамках программы ОМС;

— пациенту предлагают приобрести лекарственные препа-
раты, назначенные врачом во время лечения в круглосуточном 
стационаре или дневном стационаре;

— нарушаются условия оказания медицинской помощи, 
в том числе сроки ожидания медицинской помощи, предостав-
ляемой в плановом порядке;

— пациенту отказывают в оказании медицинской помощи 
в рамках ОМС.

Не стесняйтесь обратиться за помощью или консультацией 
к страховым представителям! Занесите телефон контакт-цент-
ра вашей страховой компании в свой смартфон.

Если вы застрахованы в компании «СОГАЗ-Мед» и у вас воз-
никли вопросы, связанные с получением медицинской помощи 
в системе ОМС или качеством оказания медицинских услуг, об-
ращайтесь в «СОГАЗ-Мед» по круглосуточному телефону кон-
такт-центра 8 (800) 100-07-02 (звонок по России бесплатный).

Подробная информация на сайте  
www.sogaz-med.ru

Организация непрерывной связи с застра-
хованными для оказания помощи в ре-
шении вопросов обязательного медицин-

ского страхования — одна из важнейших задач, 
стоящих перед специалистами страховой компа-
нии «СОГАЗМед».«Ангарскцемент» рассчитывает выпустить 

637 тысяч тонн цемента в этом году — на 56 ты-
сяч больше, чем в 2020-м, — отмечает управля-
ющий директор АО «Ангарскцемент» Владимир 
Афанасин. — Комбинат, производственная 
мощность которого составляет 1,3 миллиона 
тонн продукции в год, готов обеспечивать по-
требителей продукцией стабильно высокого 
качества в необходимом объеме»

В августе 2020 года компания «Слата» запусти-
ла проект «Местные производители». Его цель 
— помочь предпринимателям из малого бизнеса 
попасть на полки супермаркетов торговой сети. 
Для этого были значительно снижены требования 
по минимальным объемам поставок — сотрудни-
чество можно начать всего с нескольких торговых 
точек.

Как отмечают в сети, это нужный и полезный 
симбиоз: производитель получает уникальный 
доступ к более чем двумстам тысячам покупа-
телей в день, а сеть, в свою очередь, имеет воз-
можность предоставить клиенту широкий выбор 
и ассортимент нужной ему продукции от местных 
производителей.

«Чего желает житель большого города, приходя 
в магазин? Не только купить все самое необходи-
мое по комфортным ценам и при хорошей пред-
ставленности ассортимента, но и найти на полках 
местный продукт — свежий, экологичный и очень 
вкусный! С уверенностью можно сказать, что 
за 19 лет работы в непростом бизнесе — в ритейле 
— мы стали не только лидерами в Восточной Сиби-
ри, но и максимально развили свои компетенции 
и с удовольствием готовы делиться опытом и вы-
страивать долгосрочные и взаимовыгодные парт-
нерские взаимоотношения», — рассказала руково-
дитель департамента по связям с общественностью 
ТС «Слата» Яна Абалымова.

ТС «Слата» за год удалось привлечь 30 местных 
производителей к сотрудничеству и представить 
на полках более 200 товарных позиций, из которых 
20 % — эксклюзив.

«Проект показал, что наш регион, к сожалению, 
небогат на местного производителя. При этом те, 

кто работает, нуждаются в поддержке и помощи 
от властей, ведь, по сути, это микробизнес. Мы от-
метили, что производители просто не решаются 
пойти и сделать первый шаг, так как сложилось 
традиционное представление, что сотрудничество 
с крупной торговой сетью — это сложно. Мы по-
казали, что это не так. Понимаем, что не все об-
ладают необходимыми мощностями и не могут 
покрывать всю сеть своим продуктом (а это 81 
супермаркет). Помимо покрытия встают вопросы 
и относительно грамотного документооборота, со-
блюдения всех СанПиН при производстве и про-
верке качества. Мы готовы помогать и сопровож-
дать. Всю необходимую информацию можно найти 
на сайте www.slata-mestnye.com», — объяснила ру-

ководитель проекта и дирекции по развитию про-
даж Юлия Климова.

При формировании ассортимента главный ори-
ентир — потребность покупателя, а также эксклю-
зивное предложение от местного поставщика.

В супермаркетах «Слата» представлены товары 
от местных производителей в категориях: охлаж-
денное мясо, фермерская молочная продукция 
и сыры, кондитерские изделия, продукция из ди-
ких ягод, крафтовое пиво, зелень, произведенная 
с помощью технологии «Гидропоника», картофель 
и морковь, пельмени и позы, готовая еда, моро-
женое, мыло, стиральный порошок, попкорн, на-
полнитель для кошачьих туалетов, замороженные 
полуфабрикаты для выпекания и многое другое.

Лидером продаж на сегодня можно назвать фер-
мерскую молочную продукцию КФХ «Пороев», 
охлажденную говядину от АМПК «Ангарский», мо-
роженое «Култук», а также бургеры «Стритфуд».

"
«Эксклюзивные товары, созданные 
специально для покупателей сети 
«Слата», — это товары, которые 
производитель разрабатывает 
по уникальной рецептуре только  
для наших клиентов. 

Их можно узнать по упаковке со специальной 
маркировкой «Сделано для «Слата» или «Сдела-
но для «ХлебСоль», а приобрести удастся только 
у нас», — подчеркнула Юлия Климова.

«Слата» продолжит и дальше развивать проект 
и привлекать новых местных производителей. Наи-
более интересны предложения в категориях: мясо, 
рыба, готовая еда, кондитерские изделия.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы ТС «Слата»

Проект «Местные производители» 
развивается в супермаркетах 
«Слата» и дискаунтерах 

«ХлебСоль» уже год. За этот период 
компания начала сотрудничество 
с 30 местными производителями, чей 
продукт гордо можно назвать словами 
«наше», «местное». Интерес покупателей 
к такой продукции вырос в 2 раза 
с начала года.

Полки с продуктами от местных производителей 
в «Слате» видно сразу: они стильно оформлены, 
ценники указывают на поставщика

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

На правах рекламы
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Иркутянин Юрий 
Верхозин — эксперт 
по выращиванию 
садовой земляники 
(мы называем 
ее клубникой). 
Кроме того, Юрий 
ведет свой канал 
на «Ютьюбе» 
и аккаунт 
в «Инстаграм». 
«Все удивляются, 
что такую ягоду 
можно выращивать 
в Иркутске, — 
улыбается Юрий. 
— А я скажу больше 
— это можно делать 
на протяжении 
всего лета, собирать 
урожай вплоть 
до сентября! Весь 
секрет в грамотной 
агротехнике 
и правильно 
подобранных 
сортах»

УСАДЬБА

Земледелием герой рубрики 
«Усадьба» увлекся восемь лет назад, 
когда унаследовал от родителей уча-
сток в садоводстве по Мельничной 
пади. Вспоминает, что первое вре-
мя действовал по старинке: копал 
землю, использовал минеральные 
удобрения. Но результаты не радо-
вали, и он почти сдался, но в один 
прекрасный день его супруга Анна 
нашла в интернете лекции клуба ор-
ганического земледелия. Оказалось, 
что землю можно не копать, а лишь 
рыхлить. Не поливать, а мульчиро-
вать. И вместо химии использовать 
природные удобрения. Супруги 
сами удивились, какой урожай по-
лучили через год подобной прак-
тики. Тогда же решили заниматься 
и земляникой.

— Мы купили на иркутской яр-
марке десять сортов, — вспоминает 
Юрий. — Из них лишь два подтвер-
дили свои характеристики, осталь-
ные совершенно не оправдали 
надежд. Вот тогда мы и поняли, на-
сколько важно выбирать качествен-
ные сорта.

Сегодня Юрий выращивает око-
ло 80 сортов самой разной селек-
ции — голландской, американской, 
русской, немецкой, французской, 
шотландской. И может рассказать 
не только про каждый сорт в от-
дельности, но и дать характеристику 
всей селекции.

— У французских сортов ягода 
некрасивая и не факт, что крупная, 
но всегда вкусная и сладкая, — го-
ворит Юрий. — У итальянских, на-
оборот, ягоды крупные, блестящие, 
правильной формы, и урожай хо-

роший. А вот вкус не всегда радует, 
хотя и плохо сказать о них нельзя. 
У американских сортов регулярно 
красивая, но словно пластмассовая 
ягода. У голландцев может быть все 
что угодно, а вот немецкая селекция 
никогда не подводит — у них ягоды 
постоянно красивые и вкусные. Не-
мецких сортов, кстати, мало, но они 
почти все есть у нас. Я уверен, вы 
с ними знакомы — это, например, 
любимые среди иркутян зенга-зен-
гана и мальвина.

Разумеется, есть у супругов Вер-
хозиных и свои предпочтения. 
У Анны, которая занимается вы-
ращиванием ранних и средних со-
ртов, в числе любимых — сорт азия 
(итальянская селекция). У Юрия 
(он взял на себя заботу о поздних 
и ремонтантных сортах) это магнус 
(голландская селекция) и федерика 
(итальянская).

Земляника, как мы уже упомяну-
ли, делится на сорта разных сроков 
созревания. Традиционные сорта 
короткого светового дня отдают 
урожай один раз в сезон, обычно — 
в начале лета. Генеративные почки 
и цветоносы у них закладываются 
ближе к осени, при непродолжи-
тельном световом дне, в среднем — 
12 часов. Вторая группа — это садо-
вая земляника длинного светового 
дня, требующая для полноценного 
развития не менее 14–17 часов. При 
этом температура для закладки 
почек должна быть не ниже 15 °C. 
И, наконец, «нейтралы», рост и раз-
витие которых не зависят от длины 
дня или температуры. Это клубника, 
плодоносящая практически круглый 
год (в теплицах) или с начала лета 
и до осени (особенно мелкоплодные 
разновидности) — в открытом грун-
те на огороде. Растения закладыва-
ют почки каждые 5–6 недель.

Именно наличие сортов разного 
срока созревания помогает Верхози-
ным получать урожай в течение все-
го сезона. Так, самые ранние сорта 
в условиях сибирского лета созрева-
ют в конце июня, а поздние — в кон-
це августа. Сам Юрий советует вы-
ращивать 2–3 ранних сорта, около 
4–5 средних, 2 поздних и 2 ремон-
тантных (или сортов нейтрального 
светового дня). Используя такую 

нехитрую схему, любой иркутский 
садовод будет с ягодой все лето.

Из ранних сортов, которые раз-
водят Верхозины, себя прекрасно 
показали венди, фронтерас, агат, 
брила, хансалола. Из поздних — си-
билла, фернанде. Из нейтралов — 
маригет, серафим, флорида бьюти, 
арабелла. Как уверяет Юрий, все 
эти сорта намного вкуснее других, 
а нейтралы и вовсе дают за сезон 
по 1 кг с куста.

Разумеется, одним только подбо-
ров сортов дело не ограничивается. 
Для получения хорошего урожая 
огромное значение имеет агротех-
ника, причем на каждом участке она 
своя. Юрий Верхозин знает об этом 
лучше многих, поскольку последние 
несколько лет он не только читает 
лекции в иркутском клубе органи-
ческого земледелия, но и дает кон-
сультации всем желающим.

— Выезжаю и консультирую 
именно на участке, — объясняет 
он. — Дело в том, что из-за неодно-
родности рельефа Прибайкалья 
микроклиматические условия садо-
водств весьма разнообразны. И даже 
в одном садоводстве условия на двух 
соседних участках могут отличаться: 
наличием склона, леса, тени и так 
далее. Именно поэтому каждый са-
довод должен искать собственную 
агротехнику.

Общие рекомендации, конеч-
но же, никто не отменял. В их числе, 
например, сроки высадки земляни-
ки. Это можно делать в два этапа — 
в мае и августе. При этом у весенней 
рассады необходимо обрывать цве-
тоносы, иначе вся сила у нее уйдет 
на ягоду, и на следующий год рас-
тение просто не выйдет из зимовки. 
В первый год кусты земляники надо 
просто подкармливать и взять от нее 
2–3 уса для подстраховки.

Юрий как адепт органическо-
го земледелия регулярно дает 
своей землянике подкормку. Ран-
ней весной поливает растения 
ЭМ-препаратами, которые содержат 
живые бактерии. Настой крапивы 
с перегноем или куриным пометом 
(источник азота) хорош как ранней 
весной, так и для маточников, что-
бы они давали больше усов. Там, 
где ягодники, Юрий поливает уже 
золой — кальций нужен для фор-

мирования ягоды. Вносит костную 
и рыбную муку (фосфор), а также 
сыворотку — источник молочнокис-
лых бактерий.

Есть у Юрия и свой рецепт борь-
бы с грибковыми инфекциями, ко-
торые приводят к загниванию яго-
ды. Разумеется — никакой химии.

— Мы используем триходер-
мин — биологический фунгицид, 
— делится опытом Юрий. — Он по-
давляет многие заболевания, кото-
рые вызывают фитопатогены. При 
этом я сам выращиваю триходерму 
на пропаренном зерне — перловке. 
Зерно, засеянное спорами, просуши-
ваю и добавляю в воду перед каж-
дой обработкой. Обрабатываю свои 
грядки с ранней весны, раз в неде-
лю. Можно такое зерно еще в лунку 
накидать для профилактики.

"
Именно регулярный полив 
раствором триходермина 
помогли Верхозиным 
уберечь большую часть 
своего урожая этим 
дождливым летом. Кстати, 
от грибковых заболеваний 
можно применять 
и другой биологический 
препарат — фитоспорин.

Кроме того, в этом году Юрий 
советует также обрезать листву, 
обработать земляничные кусты 
«Клещегоном» и «Фитовермом». 
А если на листьях была пятнистость, 
то и любым медьсодержащим препа-
ратом. Все процедуры — после сбора 
ягоды.

Важно помнить, что в зиму зем-
ляника должна уходить во влажной 
земле — это поможет избежать 
вымерзания. На зиму свою земля-
нику Юрий Верхозин накрывает 
обычным укрывным материалом. 
Делает он это, когда температура 
воздуха опускается до –10 °C, а зем-
ля уже подмерзает. При этом напо-
минает, что на некоторых участках 
ягодникам грозит не столько вы-
мерзание, сколько весеннее выпре-
вание. На таких участках следует 
следует вовремя убирать укрывной 
материал.

Наталья Федотова
Фото из архива Юрия Верхозина

КЛУБНИКА ИДЕТ!
Июль-август у нас — время сбора садовой земляники 
(или, как ее привыкли называть горожане, клубники)

Увы, в этом году немногие 
садоводы Иркутска 
могут похвастаться 

хорошим урожаем, ведь 
лето выдалось непростое: 
затяжная и холодная весна 
сменилась дождливым летом. 
В результате землянике 
был нанесен двойной удар. 
В начале июня у большинства 
дачников вымерзли ранние 
сорта, а те плоды, что уцелели, 
позже сгнили от бесконечных 
дождей. Иркутянин Юрий 
Верхозин признается, что ему 
тоже приходится преодолевать 
климатические трудности, 
однако на его участке и сегодня 
полно крупной и вкусной 
ягоды. О том, как ему это 
удается, Юрий рассказал 
читателям «Иркутска».

На фото слева — совершенно обычная ягода, американский сорт фронтерас (для 
сравнения рядом положили зажигалку). Вырастил ее герой рубрики «Усадьба» 
еженедельника «Иркутск» Юрий Верхозин. На фото справа — еще один гигант, сорт 
агат раннего срока плодоношения 
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МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска
ГВЦ им. В.С. Рогаля

 � 15 августа
Изготовление открытки в технике размытая акварель. 
12:00, 15:00. (6+)
Выставка мастеров народных промыслов «ОНИКС» «Из-
бранное международного фестиваля «Хоровод ремесел». 
Выставка в рамках проекта «Ступени творчества» — 
«МИР».
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для спра-
вок 200365.

Музей городского быта
 � 15 августа

Мероприятие в рамках программы «Семейные выход-
ные». 12:00, 15:00. (6+)

Дом ремесел и фольклора
 � 14 августа

Интерактивное мероприятие «Осенние Спасы»: «Медо-
вый Спас». 14:00 – 15:00. (6+)

 � 19 августа
Интерактивное мероприятие «Осенние Спасы»: «Яблоч-
ный Спас». 14:00 – 15:00. (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. для справок 204884.

Солдаты Отечества
Уроки мужества, костюмированные экскурсии, выездные 
лекции по истории оружия и формы. По заявкам.
Адрес: г. Иркутск, ул. Чайковского, 5, тел. для 
справок 380899. 

Областной художественный музей
С 12 августа в Галерее сибирского искусства начала работу 
выставка графики омской художницы Анастасии Гуровой 
«свеТТень». (12+)
Художница создает образ окружающего пространства 
посредством пластических возможностей карандаша. Ее 
графика отличается ритмическим построением, акценти-
рованием плоскостей и пятен, что придает им большую 
выразительность.
Адрес: Иркутск, ул. Карла Маркса, 23. Тел. для 
справок 334389.

Кино под открытым небом
 � 14 и17 августа

«Папа за маму» (12+)
Карло и Джулия давно женаты и воспитывают троих детей 
разных возрастов. Карло почти все время проводит на 
работе и не принимает участие в домашних делах. 
Начало в 22.00.

 � 19 августа
Выбор Фредерика Фитцелла (18+)
Фред Фитцелл — мужчина средних лет, который пытается 
найти смысл в своей размеренной жизни. 
Начало в 22.00.

 � 20 августа
Незваные детки (16+)
Брак Катрин явно переживает не лучшие времена: муж в 
последнее время больше внимания уделяет бонсаям, чем 
собственной жене. 
Начало 22.00.

Иркутский областной 
краеведческий музей

 � 20, 26, 27 августа
Пешая экскурсия «А.В. Колчак в Иркутске». (12+)
На часовой экскурсии вы узнаете об Александре Колча-
ке, о его судьбе, которая привела его в Белое движение. 
Посетите музей истории иркутского тюремного замка, 
где представлена камера № 5, в которой был заключен 
Колчак в январе 1920 года. Начало в 11.00, место сбора: 
ул. Баррикад, 63. На экскурсию необходима предвари-
тельная запись по тел.: 33-62-30, 8 (924) 290-30-35 (Viber, 
WhatsApp).

 � 21 августа
Пешая экскурсия «Прогулки по Иркутску Валентина Рас-
путина». (12+)
Перед началом экскурсии участники посмотрят экспози-
цию о жизни и творчестве писателя в Музее В.Г. Распу-
тина. Затем отправятся по местам Иркутска, связанным 
с Валентином Распутиным. Начало в 14.00. Место сбора: 
у Музея В.Г. Распутина (ул. Свердлова, 20). На экскурсию 
необходима предварительная запись по телефонам:  
33-62-30, 8 (924) 290-30-35, 25-98-25 (Viber, WhatsApp).

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 17 августа

Центральная городская библиотека им. А.В. По-
таниной (ул. Трилиссера, 32; тел. 23-93-91) на своих 
страницах («ВКонтакте» https://vk.com/cbscgb и Facebook 
https://www.facebook.com/groups/cbscbg/) в 14.00 прово-
дит онлайн-просмотр художественного фильма «Старший 
сын», поставленного в 1975 году режиссером Виталием 
Мельниковым по одноименной пьесе Александра Вален-
тиновича Вампилова. (12+)
Библиотека № 12 (ул. Лермонтова, 301; тел.  
42-76-43) в 14.00 приглашает на свою страничку «ВКон-
такте» (https://vk.com/public194303209) всех желающих 
принять участие в увлекательной онлайн-викторине 
«Писатели за здоровый образ жизни». (12+)

 � 18 августа
Детская библиотека № 21 (ул. Гоголя, 4; тел. 38-78-45) 
ждет в 12.00 юных читателей у себя на страничке «ВКон-
такте» (https://m.vk.com/wall-193854855_1) на вирту-
альное знакомство с детской серией книг Рене Госсини 
о Малыше Николя. Книги про «французского аналога 
Дениски» переведены на многие языки мира и имеют 
большой успех у читателей. (6+)

 � 19 августа
Библиотека № 17 на своей странице «ВКонтакте» 
(https://vk.com/id546052205) предлагает в день рож-
дения Александра Вампилова вспомнить иркутского 
драматурга, просмотрев видеоролик «По земле ходил я 
в радости». (12+)

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (13–20 августа)

Многие выдающиеся писатели начиная с древнейших времен и до наших дней были страстными 
поборниками физических упражнений и спорта и наделяли подтянутыми фигурами и спортивными 
увлечениями своих литературных героев. Спортивная внешность и отсутствие вредных привычек — залог 
успешности человека

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА 

Требуются сотрудники на склад, работа вахтой,  
дорога и проживание оплачивается, зарплата
60 000 руб., официальное трудоустройство,  
8 (918) 684-33-43, звоните, есть WhatsApp.

Требуются страховые агенты на дому. Скачайте 
приложение «Агентология», введите промокод 
166932.

УСЛУГИ
Аварийная выездная служба вскрытия, установки 
замков. Замочных дел мастера. 8 (999) 448-19-92.

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, 
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкаль-
ский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, 
предм. Рабочее и прилегающие районы, за на-
личный расчет, куплю. Т. 8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на выгодных 
для вас условиях, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не беспокоить.  Т. 58-50-94,  
8 (964) 358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
Союз строителей Иркутской области выражает 

глубокое соболезнование родным и близким по 
поводу преждевременной кончины уважаемого

Вениамина Петровича Клюева
директора ООО «Специализированный 
застройщик «ЭнергоХимКомплект»  

(дата смерти — 11.08.2021).
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По горизонтали: 3. Научная степень. 9. Манильская 
пенька. 10. Поступок в соответствии с желаниями. 11. 
«Производитель» пней. 12. Объявление о концерте. 13. 
Пушной зверёк. 14. Вредное домашнее насекомое. 18. 
Стадия, период. 21. Восковая ячейка. 23. Поляна среди 
леса, пастбище, луг. 24. Многосерийный телефильм. 25. 
Необходимый аксессуар в руках истинного джентльмена. 
26. Земельная мера площади. 27. Круг, о который трут 
ножи. 28. Формула призывания богов в буддизме. 29. 
Ими шьют и штопают. 30. Большие весы. 32. Болезнен-
ное поражение слизистой оболочки полого органа. 35. 
Вертикальныи ряд полок. 39. В старину большая про-
езжая дорога. 40. Наёмный охотник-профессионал. 41. 
Воздушная профессия. 42. Место, куда заходит солнце. 
43. Форма для отливки. 44. Большой веер.

По вертикали: 1. Вид восточного единоборства. 2. 
Сладкая лесная ягода. 3. Пищевая добавка природного 
происхождения. 4. Представитель дворянского конного 
ополчения. 5. Краска для живописи. 6. Драгоценный 
камень красного цвета, прозрачная разновидность ко-
рунда. 7. Ювелирное изделие, украшение. 8. Высокая 
меховая шапка. 15. Минерал, органический порфирин. 
16. Самая первая страница книги. 17. Пещера на севере 
Испании, где обнаружены древние каменные строения. 
19. Подставка на трёх ножках. 20. Основание, предлог 
для действий. 21. Спортивная команда. 22. Крупная лес-
ная птица. 30. Отважный древнерусский воин. 31. Ита-
льянская водка. 33. Ястреб, гроза гадов. 34. Ниша в стене 
для кровати. 35. Без пастуха и овцы не .... 36. Декоратив-
ный кустарник. 37. Спасительница дырявых штанов. 38. 
Входное отверстие в печи.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Магистр. 9. Абака. 

10. Угода. 11. Лесоруб. 12. Афиша. 13. 
Илька. 14. Таракан. 18. Этап. 21. Сота. 
23. Елань. 24. Сериал. 25. Трость. 26. 
Сотка. 27. Точило. 28. Мантра. 29. Нитки. 
30. Вага. 32. Язва. 35. Стеллаж. 39. 
Тракт. 40. Егерь. 41. Авиатор. 42. Запад. 
43. Льяло. 44. Опахало.

По вертикали: 1. Каратэ. 2. Малина. 
3. Малат. 4. Гусар. 5. Сурик. 6. Рубин. 7. 
Кольцо. 8. Папаха. 15. Абелсонит. 16. 
Авантитул. 17. Альтамира. 19. Тренога. 
20. Причина. 21. Сборная. 22. Тетерев. 
30. Витязь. 31. Граппа. 33. Змееяд. 34. 
Альков. 35. Стадо. 36. Ерика. 37. Латка. 
38. Жерло.
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